

(第一類 第一號)

第一百七十七回国会

内閣委員会

会議録 第十一号

(一一九)

平成二十三年五月二十日(金曜日)

午前十時開議

出席委員

委員長 荒井 聰君

理事 大島 敦君

理事 隅 猛君

理事 村井 宗明君

理事 平井たくや君

理事 井戸まさえ君

理事 打越あかし君

理事 川越 孝洋君

理事 岸本 周平君

理事 後藤 祐一君

理事 末松 義規君

理事 高井 崇志君

理事 西村智奈美君

理事 花咲 宏基君

理事 福島 伸享君

理事 森本 和義君

理事 山崎 誠君

理事 鴨下 一郎君

理事 塩崎 恭久君

理事 中川 秀直君

理事 野田 聖子君

理事 塩川 鉄也君

理事 岩田 康裕君

理事 川村秀三郎君

理事 小林 正枝君

理事 坂口 岳洋君

理事 園田 康博君

理事 長島 一由君

理事 橋本 博明君

理事 平山 泰朗君

理事 松岡 広隆君

理事 森山 浩行君

理事 甘利 明君

理事 小泉進次郎君

理事 平島 将明君

理事 長島 忠美君

理事 遠山 清彦君

理事 浅尾慶一郎君

同日 同日

辞任 辞任

川村秀三郎君

高井 崇志君

後藤 祐一君

橋本 博明君

高井 崇志君

岸本 周平君

川村秀三郎君

花咲 宏基君

後藤 祐一君

阿久津幸彦君

同日 同日

辞任 辞任

川越 孝洋君

橋本 博明君

同日 同日

辞任 辞任

川越 孝洋君

橋本 博

も例外ではなく、これは自民党さんの政権の末期からもそうですねけれども、ずっと削減されてくる路線をたどってきていると思うんです。私も昨年、特別会計事業仕分けで国交省さんの公共事業の特会を担当させていただきましたけれども、その折にもBバイCなんかでかなり議論になりました、また削減というふうな判定になつてきました。

しかしながら、一方で、震災で新たに生じたインフラ整備の需要はもちろんのことながら、高度経済成長期に集中的に投資されていましたような、水道インフラですか、橋なんかもそうだと思いますけれども、そういうものが耐用年数がいよいよ来年更新もしなきゃいけない、そして、その先にももちろん維持管理もずっと続いていく。しかし、公共事業費がずっと下がつてくると、いよいよクロスするところが来てしまふんじゃなかつて懸念も指摘されてきているわけですね。

そういう中で、鳴り物入りでと言つてはあれかもしれませんけれども、当時私はまだ議員ではありませんでしたら、平成十一年にPFI法、まさに政府の財政支出だけでなく民間の資金も使つていただいて、公共事業を早く、量もふやして進めいくことができるのではないか、そういう期待を込めて議員立法で成立してきていたのがこのPFI法だと思います。しかし、それが本当に期待したとおりに活用されてきているかどうかといふところなんですが、さあ大臣の方からこの改正案の提案理由の説明がございまして、短い説明ですから語り尽くせないとは思うんですけども、第一に、第一に、第三に、第四にと四点ほど挙げていただきました。

例えばその第一に、対象となる施設として賃貸住宅ですか飛行機とか船舶とか人工衛星も加えます、こうあります。対象をよりふやすのは結構なことだと思うんですけれども、しかしながら、振り返つて紙をめくると、最初からPFI法の対象となつていたものには、道路もあれば河川もあ

りましたし、港湾も空港も鉄道も、上下水道、工業用水道もあれば、地下街とか教育文化施設とか、いっぽい対象になつていたんですね。

数字で聞きますと、これまでに、昨年の三月末時点、二十一年度末時点で三百六十六事業、金額は総額にして五兆円弱、VFMというPFI法の中でも使われる指標でもたしか六千六百億でした

か、それぐらいに上つたとは書かれています。しかし、中身を見ていきますと、いわゆるサービス購入型というのが大半ではないかと。このサービス購入型というのは、例えば我々が使わせて

いただいている議員会館なんかもいい例だと思いますが、それでも、要は、その建設費とその後の維持管理費もまとめて民間事業者の方に持つていただき、それを国の側、院からということになりますが、もしれませんが、分割払いしていく、割賦で払っていくという、財政の支出を平準化すると

いう意味ではもちろん価値もあるでしょうし、管理運営で民間のノウハウが入つて効率的になる部分もあるかとは思うんです。

しかし、本来期待していきわゆる独立採算型のPFI、つまり、建設、維持管理もしていただきますけれども、その維持管理の中で利用料収入とともに民間事業者に得ていただいて、そして独立採算をとつていていただく、どうしてもそれなくとも投入する財政を最小限に抑えるといったような、そういうことがどれほど進んできたのだろうかと振り返つてみると、ある方の指摘では、そこ最近話題になつたところでは羽田の国際新

港開港日、内閣委員会で大臣の方からこの改正案の提案理由の説明がございまして、短い説明ですから語り尽くせないとは思うんですけども、第一に、第一に、第三に、第四にと四点ほど挙げていただきました。

例えばその第一に、対象となる施設として賃貸住宅ですか飛行機とか船舶とか人工衛星も加えます、こうあります。対象をよりふやすのは結構なことだと思うんですけれども、しかしながら、振り返つて紙をめくると、最初からPFI法の対象となつていたものには、道路もあれば河川もあ

ドや韓国のアジア諸国もあるわけですね。しかし、日本ではなかなかここまで進んでいないよう思つてます。

ですから、今回、最初の質問になりますけれども、対象をまた拡大していただくというのはもちろんすべきだと思うんですが、そもそも大玉となる

うふうに考えられてこの改正案に臨んでいらっしゃるか、まずそこから御答弁をお願いできればと思います。

○末松副大臣 岡田先生が言われたところは、本当にここでのPFIの一番の問題点がどこにあるのかという話だと思います。

おっしゃるとおり、独立採算型の事業というの

が、我々が今把握しているPFI事業三百七十五件のうち十六件でしたか、四%しかない、本当にここは遅々として進んでいないというのが実感でござります。これは、一番の理由は、やはり民間金融機関からの円滑な資金調達が容易でなかつた。これはどうしてかというと、民間事業者が得る収益が不確実であつたということでございま

す。

そのため、今回、法律の改正で、公共施設等の運営権、これを物権として抵当権として活用できる、そういうことから民間の資金調達がより円滑化するんじゃないかな、こういうふうに見て今回の改正に至つたところでございます。

○岡田(康)委員 ありがとうございます。

今御紹介くださいましたコンセッション方式と

いうものの、大臣の提案理由の説明の中の四点のうちの三番目でまさに御紹介をいたいたものだ

と思つております。これは確かに、事業を続けていく上で資金調達をより円滑にするという意味で

は、促進する起爆剤になる可能性がかなりある

と思うんですね。

ただ、これまで進んでこなかつた理由として、

では、本当にその資金調達面だけがネックだった

のかと考えてきますと、景気ももう一つでしたけれども、資金を潤沢に持つて事業者もきっとあつたと思うんです。ですから、一点はそういう資本調達面の不十分さというのがあつたと思います。

ますけれども、もう一点は、先ほど申させていた

べきだと思つたとおり、財政的な経緯というのもあります。

やはり、建設国債やら借金を重ねることに純感覚でよかつたんだろうと思うんですけれども、いよいよ本当に公共事業費も厳しくなってきて、維持更新を十分に将来にわたつて賄うことさらこのままで危ないんじゃないかと言われるようになつてきて、民間の資金を何とか活用させていただかなければいけない、そういう財政的な歴史というか経緯ももう一つの理由じゃないかと思うんです。

もう一点、気になつてることがあります。これは、この質問の準備をさせていただくに当たつて民間の金融機関の方々からちらほら言われたところなんですねけれども、公物管理権の民間への部分開放をもつと進められないか、こういうお話をよく評論なんかでも読むんですね。

どういうことなのかなどいろいろ考えて探つて

いきますと、公物管理の権利が、例えば水道だつたら水道法があり、道路だつたら道路法があり、川だつたら河川法があり、下水道でも下水道法がありとそれぞれにあって、そういう個別の公物管理法の中、管理主体はいわゆる公共団体でありますといったように規定しているようなところが

例えはあるとか、そういうことが、民間事業者が入つて管理権も含めて運営していくことの法的な障害になつていてるんじゃないかというふうな指摘をされる方がいまだにおられると思うんです。

いろいろな検討委員会とかの議事録を見させて

いただきますと、例えば、PFI推進室の方でさ

れてます委員会等々だと思うんですけれども、昨年の五月二十五日、ちょうど一年前ぐらいです

ね、そのPFI推進室の中間取りまとめにも、まさにこの公物管理権の民間への部分開放を進めていかなきやいけないですよね、そういう議事録がしっかりと残つております。取りまとめがありま
し。

その後、この法案の骨子が煮詰まってきたのであるうと思ふんですけれども、二十三年二月二十四日、三月ほど前のP.F.I.推進委員会の第二十五回会合の議事録をずっと読んでいきますと、今副大臣が御紹介くださいましたコンセッション方式で、運営権を物権として構成していく、公共施設などの管理者、つまり、これまでいえば自治体等々が持っている管理権限を民間事業者に設定することと、その民間事業者は権限を行使することができます、ほぼすべての公物管理法にこれは溶け込むことが可能だというふうに事務局の方の答弁がありましたので、この法改正を通じて、そぞう、一章書らひ記入、本当に法内に章書づこ

かどうかというのには議論があるようなんですかけれども、使い勝手が悪かった部分も含めてクリアで生きることになるのかなというふうに期待をしていましたが、そこらあたりの御答弁をお願いできませんでした。よろしくお願いします。

ましたように、P.F.I推進委員会でこちらの方から発言しておりますように、今回の法律によりまして、個別の公物管理法関係、例えば港湾法とかいろいろなところに溶け込んでいくということでも、いろいろな分野にわたっては、民間の事業者が運営する、管理を行うといったときにそれは可能になるということは、今回の法案の作成の過程でも関係省庁とも話をさせていただいて、そういう確認はとつております。

○岡田(康)委員　ありがとうございます。

その点、クリアできるというふうな御答弁だつたと思うんですけども、先ほど触れました第十五回の会合で、公物管理法すべてに溶け込んでいくことは可能だと事務局の方も発言していくのですが、その続きで、議事録で公開さつているんですが、その続きで、議事録で公開

されていましてネットで拾いましたから裏話じゃないと思うんですが、ただし、道路と空港は個別の事情によりこととはできない、産廃処理施設も適用はできないとのことだが、その他の施設は適用可能との回答を各省庁から得ているという発言があるんです。

これだけ読みますと、道路と空港はやはりダメですよというふうに読めるんですが、有料道路と空港、そして水道に、この改正を通じて、PFIが独立採算型も含めて進んでいくことができる信じていいんでしょうか。

○小橋政府参考人 今、先生御指摘のありました分野についてなんですかれども、例えば空港につきましては、関西空港と伊丹は、統合する法律案がつい先日成立いたしましたけれども、それによりまして運営権を活用しながらやつしていくといったことが可能になつております。

では、その他の空港についてはどうかといふと、今の段階では必ずしもできるということは言えないでの、もう少し時間をかけて、ただし、やる方向でやつていくことは国土交通省から聞いております。

水道につきましては、例えば兵庫県の加西市が今コンセッションを活用した事業ということを考えております、多分、今回の法案が成立しまして法律になりましたら、これを使っていただけるものと思つております。

○岡田(康)委員 道路のことも、道路整備特別法というんですけど、そこで事業主体を決めていたりとか、そんなこともあるのではないかというふうな御意見も聞いたりもいたしております。

いずれにいたしましても、これまでなぜ独立採算型のPFIが日本で活用されてこなかつたのか。一番最初に御答弁を副大臣からもいただきましたけれども、その反省と言つたら言い過ぎかもしれないが、そこに立つてこの改正があるとすれば、そういう基幹インフラ、道路も最たる例だと思います。民主党は高速道路無料化とみずから言つてきていたわけですけれども、そういうとこ

るも含めて、ぐつと踏み込んで活用していただきたいです。規制の面で変えなければいけないものがあるならば、ぜひともセッター変えていっていただきたいですし、使い勝手が悪いと言われるような難しい側面があるのであれば、そういうところをサポートするような体制をあわせてぜひ講じていっていただきたいと思うのです。

例えば水道ですが、上水道は、地方公営企業という法律で公営企業を設けて経営を行わないといけなくなっていますけれども、下水道はそりやない。そうで、私の選挙区の加古川市でも、下水道は自治体で抱えていたりいたします。例えば、復興の中でも、水事業をその地域である事業者がPFIで一体的にやっていこうとしますと、水道は監督省庁が厚生労働省だし、下水道は国交省だし、工業用水になると経済産業省だし、農水省になると農林水産省だし、こう、うこここ

るも含めて、ぐつと踏み込んで活用していくだけ
のように、やはり必要な、規制の面で変えなければいけないものがあるならば、ぜひともセットで
変えていくいただきたいですし、使い勝手が悪
いと言われるような難しい側面があるのであれば、そういうところをサポートするような体制を
あわせてぜひ講じていっていただきたいと思う
です。

例えば水道ですが、上水道は、地方公営企業
という法律で公営企業を設けて経営を行わな
いなくなっていますけれども、下水道はそ
うではないそうで、私の選挙区の加古川市でも、一
水道は自治体で抱えていたりいたします。例え
ば、復興の中で、水事業をその地域である事業
がPFIで一体的にやっているこうとしますと、
水道は監督省庁が厚生労働省だし、下水道は国
省だし、工業用水になると経済産業省だし、農業
用水になると農林水産省だし、こういうことにな
るんだろうと思うんですね。

もちろん、法的には一つ一つ手続を踏めばクリ
アできるのかもしれないんですけども、そうう
ることを積極的に公の立場の方から、ぜひ参入して
きてくださいといふにやつていきませ
と、なかなか積極的になれないというか、そうう
ところがあるかと思うんです。そのあたりを
ちゃんとクリアしていけるような仕組みを考え
いかれているんでしようか。副大臣、お願
いします。

○末松副大臣 ただいま先生御指摘の、手続が複
雑だとか、あと各省間で縦割りで困っていると
いうのが大半の意見でござりますので、この問題を
クリアするために、ことしの予算から、PFI事
務経験者等の専門家を地方に派遣して、そして
この事業をもっと習熟してもらうというのが一
あるのと、もう一つは、ワンストップサービスを
いうんですか、推進室の方でワンストップで、
いろいろと問い合わせとかリクエストが来る、そん
をこちらの方で各省に投げて、こちらでまとま
て、そこで地方自治体のところに返す。

そういうことで、本当にそいつた意味で便利なようにやりたいと思いますし、また、手続の複雑性については、しっかりと、どこまで簡単にできるか今検討中でございます。

さらに、推進会議というのがこの法改正について出ておりまして、これは政治家でなっているんですけれども、規制緩和とか大きな視点からもつと便利にこれを活用できないか、それを今検討することになつております。

○岡田(康)委員 内閣府の方で、検討したい自治体さんが出てきた場合に問い合わせを受けて、そしていろいろアドバイスもしていただけるような体制、各省間の調整も担つていただけるような体制をあわせて講じていただけるというふうに今聞こえましたので、ありがとうございます。

そこで、いろいろなことを感じるんですけれども、ちょうど今蓮舫大臣も到着してくださいまして、私も蓮舫大臣のもとで一緒に特別会計事業仕分けをさせていただきました。公共事業関係の公社資本整備特会で空港整備勘定、あれはまさにメディアでも話題になつた領域でございました。

今回、この間の本会議でも航空法の一部改正とかありましたて、関空と伊丹空港についてはコンセッション、だれか入つてきてくれませんか、そういう準備をやつてきてるわけですから、先ほど小橋審議官のお話でも、ほかの空港についてはまだちょっとこれから検討というふうなお話がありましたたが例えは提案制度を設けるというものが第二に書かれていたりもするわけですね。要は、これを、公の側が自分たちが切り出したいものだけをちょっとと出すようだと、根本的にPFⅠは活用されていかないと思うんですね。それを、むしろいろいろな提案が集まつてくるようにしてあげなきゃいけないと思うんです。

例えば国管理空港、私もあるの仕分けのときに新潟空港に行かせていただきまして、そこで働かれている方はそれぞれに役割があつて一生懸命お仕事をされているようす見ましたけれども、しかし、そこにいらっしゃるお役所の方が、この空

港を単体で黒字化しなきゃいけないんだとか、そういう感覚でいらっしゃる方がいるかもしれません、公民館にいらっしゃる方の印象を受けました。

例えば、これから、新潟空港だけに限定してしまったまま変なふうに聞こえてはいけませんが、国管理空港について、赤字のものも、何とか採算がとれているようなものも、こういう経営の仕方をしているからこういう財政、財務状況なんですか、そういう情報民間企業の方にどうやって情報公開をしていただけるのかということなんです。

この間、参議院の質疑を議事録で見ましても、国土交通省の局長さんの御答弁だったと思いますけれども、関空、伊丹で一・三兆の負債をセットにされてコンセッションしようとしていますね。ただ、伊丹空港だと過去に幾ら幾ら億円の売り上げが出たことがあります、関空だと幾ら幾ら億円かければ一・三兆円の負債とセットで買つていただるんじゃないでしょうかというんです。それは、売る側の中でもそういう試算をするのはいいと思うんですが、やはり買ひに来る側が、本当にそれを自分が買って、何十年か先にトータルで、ネットでプラスになるところまで自信が持てないと絶対来ないわけです。

ですから、公の方が自分たちが切り出したいものだけをちよちよろつと小出しにすると、また、水道事業でもそうです、いつ更新需要がその自治体でどれくらい発生するのかとか。もつと言えば、国管理空港、個別に一つ一つバランスシートがちゃんとできているのかということ。水道事業のバランスシートも、そのBS上の価値も含めてちゃんと整備されているのかどうかということ。ここら辺は、提案制度はありますけれども、提案しようにもできないことにならないが、大臣の方で御答弁をお願いできませんでしたようか。

○蓮舫国務大臣 お答え申し上げます。

まさに岡田委員の御指摘は正しいと考えております。PFI法案、御審議いただいておりますが、お認めをいただいて、新しく運営権という形をしています。新潟空港だけに限定してしまったままの大きなスキームはできることがあります。PFI法案、御審議いただいておられます。あるいは民間事業者の方々からさまざまなお問い合わせをいただけるためには、公共事業の側から、この部分は開放していただきたい、どういうふうに改善をしていくべきなのかという積極的な情報提供をしていただこうことが望ましいと思っております。

今回の法案をお認めいただきましたら、私どもこのところでガイドラインをつくる、あるいは、ガイドラインに盛り込む以前に関係省庁と連携をしていただきたいという旨をしっかりと周知徹底することも考えておりますので、岡田委員の御指摘、承知させていただきたいと思っています。

○岡田(康)委員 積極的な御答弁ありがとうございました。

私も社会人時代に、DCF法というやり方で、企業の事業計画書を現在価値に割り引いてどちらの現在価値、企業価値があるのかとか、それを発行株数で割って株価がどれくらいが理論的な価値なのかとか、そういう計算を半年ぐらいひたすらやっていた時期があります。

そのときの感覚からしましても、民間同士のそ

ういう事業の売買だと、有価証券報告書も出ていますし、ホームページでも堂々と中期経営計画とかかも出ていますから、株主もいらっしゃるのでうそをつけないわけですし、それをもとにちゃんと計算もできます。非上場の企業でも、帝国データバンクさんとか、最新じゃなくても情報があつたりするわけですねけれども、公と民間との売買において、今御答弁いただきましたけれども、そういう情報をどう積極的に開示していただけるのか。

また、公の団体が、それまで借金をつくりてきましたにしろ何にしろ、税金や保険料をいただいてそういうことをやつてきているわけですから、やはり株主という、国民が後ろにすらつているわけでもあります。ですから、本来ちゃんと経営すれば黒字化できたようなものをただ当然で上げてしまつて、そつちでは利益が出るけれども、それでいいんだろうか。本来は、売る側は高く売りたいと思うべきだし、そこら辺のそういうマインドもちやんと働くんだろうかとか、その辺がちょっと気になつて、いたしますので、ぜひとも引き続き検討いただければと思います。

時間もあとわずかになりましたので、最後の質問にさせていただきたいと思うんですが、これら被災地の復興に向けて相当の公共事業が補正予算等々で行われていくことになろうかと思うんですね。先ほど大臣が来られる前にも水道のことをちょっと取り上げさせていただきまして、監督省の縦割りのこととともに申させただきましたけれども、やはり被災地でこのPFIがうまくできれば、相当な加速するエンジンになり得る法律だと思います。

これから被災地の復興に向けてこのPFIを進めていくといったことを、仮設で臨時に役所機能を復帰させているようなところでは、なかなか新たに検討するということは人的に難しいと思うんです。そういう面のサポートとともに含めて、震災の復興に向けてどんなふうに今検討されているか、副大臣の方で御答弁をお願いします。

○末松副大臣 東日本の大震災、ここでPFIをいかに活用できるか、そういう思いでやつております。

とにかくモデルにしていただきたいというふうに考えておりまして、特に我々、先生が今御指摘されたように、積極的にいろいろな公共的なもの情報を公開していくと同時に、まさしく対象に新たに含めました賃貸住宅とか、あるいは民間からの提案を活用するとか、さらに、先ほど申し上げた

運営権、これを導入して、どこまで民間が収益構造をしっかりと計算してもらつて、そこで参入できるか。それに対する情報の公開、提供と同時に、先ほどの専門家の派遣、そういうものを通じて、しっかりとそこはやつていただきたいと思っております。

○岡田(康)委員 あと二、三分あるようですが、これは通告していないことですから質問ではないんですけども、民間の事業者、PFIをやつてみよう、そういうインセンティブをつくつていただく、情報公開も積極的にしていただくと、このことはもちろんのことながら、地方自治体の側からも、例えば空港のコンセッションも負債とともに切り出していくわけですから同じだと思います。将来、地方分権なんかも進んで、地方自治体さんが独自に民間の金融機関から地方債でお金を調達するようなことがもつと出てくるので、将来的に、やはり一つの事業体としてバランスシートがどうかということも見られていくと思います。

これが、やはり被災地でこのPFIがうまくできれば、やはり被災地でこのPFIがうまくできれば、やはり一つの事業体としてバランスシートがどうかということも見られていくと思います。これが、やはり被災地でこのPFIがうまくできれば、やはり一つの事業体としてバランスシートがどうかということも見られていくと思います。これが、やはり被災地でこのPFIがうまくできれば、やはり一つの事業体としてバランスシートがどうかということも見られていくと思います。

そんな中で、過去に水道インフラなんかで、財政投融資の特会から5%を超えるような高い金利でお金を貸して、そして地方自治体で公共事業をやつて、その高い金利の払いをいまだに払わされている自治体がたくさんあるわけです。5%以上の分については、繰り上げ償還したら償金を免除しますよということを既に実施していただいているわけですねけれども、三%、四%の金利分についても何とかしてもらえないか、こう言われるわけです。

しかし、それは財投特会の方では、実は、金融業じゃないですけれども、その利ざやがまさに利益で上がり、マニフェストの財源の一部にもなつてきているわけですから、ちょっと国民党から見れば違和感も覚えるところではあるんですけれども

PFIの問題点といいますか、従来、PFI方式を導入するとかしないといいうのは行政側が決定していたわけですよね。内容的に非常に専門的であるということもあって、特に業務担当部局の意思が強く影響していた。まあ、それもしょうがなないことだと思います。

私が知る限り、PFIを導入した事例の多くは、首長さんがそれをやれと言つてトップダウンでおろして、部局が、やろうかというようなケースも多い。つまり、今までは、何か首長さんが意思決定しない限り、担当部局から積極的にあれをやろう、これをやろうなんていうのは、実際はなかなか上がってきていたなかつたんです。

そういう問題点も踏まえて今回の改正があると、ということですけれども、要するに民間からの提案を受け付けるというのが今回の改正案の目玉の一つですよね。しかし、民間からは、現場レベルの、現場に対していろいろな提案というのは、既に今までにやっていたんですね。しかし、聞きおくだけで別に何もなかつた。今回は、そういう提案があつたら、ちゃんと白黒つけるところまで責任が発生するわけですね。だから、門前払いがなくなるという意味では大進歩だと思うんですけど、しかし、担当部局に採用されないと実現しないといふことを考へると、役人任せではなくて、提案を中立的に評価するような機能がやはり必要だなど私自身は思つています。

そのことはおいておいて、今回の改正の中では、賃貸住宅や航空機、船舶、人工衛星等をPFIの対象に追加することになつていて、私は、これから時代が変化したり、震災復興のためいろいろなアイデアが出てきたりということになると、今後、可能な限りいろいろな広い範囲、いろいろな施設に対してもPFIが活用できるようになる必要があると思うんです。何とか等といふ中で読み込むのじゃなくて、柔軟に広げていくというようなことをやはり検討していただきたいなというふうに思つんですが、これは小橋さん、どうぞ。

○小橋政府参考人 委員御指摘のとおり、今回の改正案におきましては、今のところ、幅広くPFIを活用していただくために、これまでの現行法の対象外となつておきました賃貸住宅、船舶、航空機、それから人工衛星等をPFIの対象に追加することにしております。

現時点では、PFIの活用が想定し得るものと
いうのは大体これで今のところ尽きているかななど
思つておりますけれども、ただ、今後、先生御指
摘のとおり、社会経済情勢が変わつて、もつとこ
ういったものもあるじゃないかということになつ
てきましたら、そういったニーズが発生したとき
には、もちろんもつと柔軟に対応していきたいと
思つております。

関相互の調整を行いまして、政府一体としてPFI化をより強力に推進することを目的として設置するものでありまして、行政の効率化あるいは簡素化に向けて、関係省庁間の意思疎通が十分に図られ、PFI事業が効果的に推進されるよう、その運営には慎重に当たっていきたいと考えています。

関相互の調整を行いまして、政府一体としてPFIをより強力に推進することを目的として設置するものでありまして、行政の効率化あるいは簡素化に向けて、関係省庁間の意思疎通が十分に図られ、PFI事業が効果的に推進されるよう、その運営には慎重に当たっていきたいと考えています。

○平井委員 よろしくお願ひします。

今回の改正の一つの目玉にコンセッション方式というのがあります。私は、コンセッション方式というのでは、事業そのものに市場性がないと成立しないと思うんですよ。市場性があるのであれば既に民間が自主的にビジネスをやっているはずで、人口の少ない地域でPFI事業を行う場合は、市場性の課題というのもあると私は思うんです。

市場性がない場合は、公共によるサービス購入型か、優越的な事業権利、独占権を付与することになるんですが、サービス購入型は、安易な公共事業により、将来への借金をふやすリスクもある。優越的な事業権利を付与すると、効率的なサービスや、その質が低下するおそれがある。これは独占サービスを行う外郭団体も同じなんですが。

結局、基本となる事業モデルを公共側が企画すると、公共側の事情ばかりが反映されて、民間にとつては魅力のない、言いかえれば市場性のないものになる可能性がある。私は、自治体の境界を越えた広域事業とか、役所の管轄を越えた事業といふのは、自治体からなかなか出てこないので、民間側から提案が出てくるケースしかないと思うんですよ。それをうまく組み合わせるなり応援するというようなことも、ぜひお考えいただきたいなというふうに思います。

PFIは国民に対してよりよい公共サービスをより安く提供するという理念に基づいて行われるということですが、繰り返しますが、これまでのPFI事業は、役所の発想の延長線上で立案されたケースが多かった。民間事業者にとって魅力的であるというふうに思います。

なPFI事業が実施されるためには、さつき私は言つたように、広域にするとか役所の縦割りを廢止するとか、そういう大胆な発想が必要だと思

どちらでも結構ですから。
○小橋政府参考人 委員御指摘のとおり、P.F.I.

を推進していくに当たっての初めの一歩は、民間事業者がどれくらいそのプロジェクトに対して魅力を感じてくれるのかということだと思っていましたし、そうではない限り、資金も提供いたしませんし、積極的に参加してノウハウを提供しようとすることもないわけあります。

これまで、先生御指摘のとおり、公共の側面も、今回の法律ができましたら、民間からの提携制度によりまして、民間の事業者が大胆なアイデアを出していただける。それに対して公共の側面についていけるように、大胆に発想を転換して、受け入れてやっていくことも必要だと思っておりますので、我々自身も、地方公共団体も含めて、そういった大胆な発想の転換が必要だということの趣旨をガイドライン等で周知徹底してまいりたいと思つております。

○平井委員 つまり、例えば広域で何かをやろともいった場合、受け手はばらばらでしょう。だから、全部に話をしに行かなきゃいけない。それで、合意形成をするというのは、民間事業者に対してやらなければ大変ですよ。このあたりにちょっと手をかしてあげるなり、大きな絵をかくのはPFI推進室等々が支援する必要があると思うんですね。例えば廃棄物とか上下水道とか、そういうのだからこそだと思います。そういう大胆な整備が得られないと私は思っていますので、よろしくお願いをいたします。

PFIが公営より有効であるという前提としては、民間による柔軟な業務改革と人員管理、マネジメントというのがやはり重要な要素だと思います。

これは欧米のPFIの企業のトップなんかがよく言っていることです、おおむね公共が運営するのに比べて半額でできる、これはちょっとと言い過ぎかもわかりませんが、そういう主張もあります。

ところが、日本の公共団体は、人員削減とか業務フローの変更に消極的なんですよ。徹底した業務改革ができないので、そこに新しいPFIのモデルができないということがある。逆に、今までのPFIを見ていると、公共の都合に合わせた方が、高く、よい案だと評価されることがあります。

このあたりのことも今回見直さなきやいけないのかなというふうに思うし、海外では大きく評価されているマネジメント能力みたいなものが国内の事業提案では余り評価されていないというケンスがあつて、最終的に、入札とかになったときに活動実績みたいなものが一番に言われたりするというのは、どこの自治体でも同じだと思います。だから、このあたり、マネジメント能力みたいなものをきつちり問わない、事業破綻ということにつながりかねない。ここも一つ考えなきやいけないというふうに思います。

PFIのメリットである本質部分を失わないためには、先ほど少しお話ししましたけれども、実施のためのガイドラインがやはり要ると思うんです。その評価方法というのも、基本的には、やはり重要な役所組織や業務を守るということが先に来ちゃうとちょっとおかしくなってしまうと思うんですね。

私がさつき高知の病院の話をしましたけれども、破綻した理由が何かを本当に精査しているわけではないですが、PFI事業とサービス・レベル・アグリーメント、これはもう一体なんですが、そのサービス・レベル・アグリーメントの中身はやはり重要ですよ。普通は破綻は避けられたと思います、契約をちゃんとしておけば。だから、そういうことを精査していくかなきゃい

けないし、やはり、この法律の趣旨に合わせたガイドラインをきつちり作成して、そういうサービス・レベル・アグリーメントみたいなものに関しては御検討ください。やはり手続に時間がかかり過ぎるとかスタディーに時間がかかるとか、そういう問題があります。それで結局復興に使えるない、被災者の皆さんに長期間不便、負担を強いることのできないわけですから、そこは御検討をおかがですか。

○小橋政府参考人 先生御指摘のとおり、質の高いサービスが継続的に行われるということのためには、二点必要だと思っております。

一点目は、サービス水準について明確な形で契約を結ぶ。例えば先ほど御指摘のあつた高知の病院については、数字は忘れましたけれども、一定割合の材料費、そこまで抑えますということになつっていたのが、そうならなかつた。では、それがちゃんと契約になつてているのかどうかというと、単なる目標にすぎないか契約かというのをいろいろ議論があつたと聞いておりますので、そういったことはしっかりと契約に明記していく、そういった明確な契約をするというのが一点あります。

二点目は、さらに、事業が実施されてから、今どんな状況なのかということをしっかりとモニタリングしていくことが非常に重要だと思っております。この二点がしっかりと押さえられることによつて、質の高い、かつ、それが継続的に行われる、そういうたサービスになると思っておりますので、そういうことをガイドライン等の中でしっかり周知してまいりたいと思っております。

○平井委員 先ほど私、広域的に進める、自治体月十八日の新成長戦略の閣議決定では、PFI事業規模を二倍以上にふやすという目標を掲げました。そして、先日、五月十七日に政策推進指針を閣議決定して、新成長戦略は柔軟な見直しという内容を言及しております。しかし、このI-T関連事業といふもので、数字がもっと積み上がる可能性も出てくると思うのですが、この数値に関して見直す予定はあります。

○蓮舫国務大臣 委員御指摘のとおり、昨年の六月十九日の新成長戦略の閣議決定では、PFI事業規模を二倍以上にふやすという目標を掲げました。そして、先日、五月十七日に政策推進指針を閣議決定して、新成長戦略は柔軟な見直しという内容を言及しております。私たち政府が最優先しなければいけないのは、やはり被災地の復旧復興、被災者の生活再建、その中においてPFI事業もぜひ積極的に活用していただきたいという思いは変わらないんですが、ただ、この目標の見直しについては、復興に向けた動きを常に見ながら、弾力的に総合的に判断をしていきたいと考えています。

○蓮舫国務大臣 御指摘、ごもつともだと思っております。PFI事業に資する公的施設が自治体の線の枠内だけでおさまっている、そんな都合のいい話ばかりではないと思つております。

○平井委員 この復興事業にPFIをぜひ使つていただきたいんですが、問題が一つあるのは、従来のPFI事業というのは、調達に三年、構築に数年という、つまり時間がかかるからです。先ほど平井委員が例示をされましたけれども、

例えばごみ焼却場など、複数の自治体にまたがるものもございまして、これまでにも、複数の地方自治体が一部事務組合を設立して、共同でPFI事業をこうしたごみ焼却場などで行つてある事例、あるいは、複数の用途の施設をPFIで一括して整備している事例、これは先ほど御紹介した温水プールと老人福祉施設というものですね、こ

ういうこともありますので、こうした成功事例が進めていきたいと考えています。

○平井委員 もう一つ、昨年の六月に閣議決定した新成長戦略では、二〇二〇年までの十一年間で少なくとも十兆円以上、従来の四・七兆円の二倍という目標が掲げられていたわけですが、一方で、ついこの間、新成長戦略を見直すと。これは五月十七日、政策推進指針を閣議決定し、新成長戦略も適宜見直すというになりましたね。

私自身思うんですけども、PFI事業の規模に関しても、大震災があつたりとかいろいろする中で数字がもっと積み上がる可能性も出てくると思うのですが、この数値に関して見直す予定はあります。

○蓮舫国務大臣 委員御指摘のとおり、昨年の六月十九日の新成長戦略の閣議決定では、PFI事業規模を二倍以上にふやすという目標を掲げました。そして、先日、五月十七日に政策推進指針を閣議決定して、新成長戦略は柔軟な見直しという内容を言及しております。しかし、このI-T関連事業といふもので、数字がもっと積み上がる可能性も出てくると思うのですが、この数値に関して見直す予定はあります。

特に東日本大震災の教訓としては、地方公共団体において住民のデータのバックアップの必要性が改めて認識されたし、この分野はこれから、要するに広域でどのようにデータセンターをつくり、そして自治体クラウドをつくっていくかという大きなテーマだし、どうも私の感覚では、PFIは広域で当たはまるなどいうふうに思います。

一方、今、日本のデータセンターがどうなつてゐるかというと、七二%が関東圏なんですね。これもまた異常で、もつと言うと、政府系で二千幾つシステムがあつて、バックアップを曲がりなりにもしてはいるのは六十一ぐらいしかない。完全に業務がバックアップできるのは一個ぐらいしかないと、いうのが政府のレベルなんですよ。

自治体に至ってはもつと大変な事態で、どうせ東北でこのクラウドをやるのであれば、最先端のものを広域でやる、要するに全国に広げられるようなモデルをやる。例えば東北でつくるデータセ

ンターは政府のバックアップも一部引き受けながら、また、私が住んでいる四国のバックアップだつて受けられるというようなことをこれからやはり考えていくためには、政務官がリーダーシップをとつて、自治体クラウド、データセンターのあり方、そして、ここは蓮舫大臣に協力してもらいたいんですが、そういうものにPFIが使えるかどうか、使えないのであれば障害は何か、整理していただいて、大胆な発想で進めていただきたいという私の提案でございますが、政務官、いかがですか。

○逢坂大臣政務官 貴重な御提言をいただきまして、ありがとうございます。

御案内のとおり、住民基本台帳データは、自治体がサービスを提供する上で基本になるものです。今回の大震災でこのデータをすべて失った自治体あるいは一部失った自治体がございまして、それをどうやつて復旧するかということが、その後の復旧復興に向かって非常に大きなファクターになつてゐるわけあります。

その意味で、日ごろから住民基本台帳データを安全に管理しておくこと、そして、万が一毀損した場合には、いち早くそれがバックアップできる体制を持つていくことが非常に大事だと思つています。その意味で、今御指摘のクラウド化というのは非常に大きな可能性を秘めているものだと思つております。

総務省、昨年七月でしたか、総務大臣をトップにして、このクラウド化を進めるための組織体をつくつてございます。その中で、当然、先生の御指摘、PFIによる調達というのも一つの選択肢にならうと思つておりますので、今後、そういう研究会の場などでもしっかりと検討してまいりたいと思います。

以上でございます。

○平井委員長 ゼひ頑張つてください。私も協力させていただきます。

○荒井委員長 ただいま、平井たくや君の冒頭の

発言で、パソコンにかかる節電効果について御発言がございました。

ここで聞かれている皆様は御理解をいただけたと思いますから、ぜひ内閣委員会のメンバーの皆さん方は、平井たくや君の要請にこたえるようにコンのレベル設定についてサポートするようになって、事務総長を通じて、パソコンのサポート室と努力をしていただきたいと思います。そしてまた、事務総長を通じて、パソコンのサポート室と請をしてあげていただきたいと思います。

次に、平将明君。

○平(将)委員 自由民主党の平将明です。よろしくお願いをいたします。

今、平井議員、荒井委員長の続きですが、デスクトップですよね。我々はノートブックを使っているので、昼間は電池でやる、夜に充電する、そういう生活習慣をつけければ何の問題もないということだと思います。

これは意外と誤解をされていて、電力はピークのときは、積極的に使うと言つたら語弊があるかもしれませんけれども、経済活動をずっと節約モードでいくと停滞しますから、極端な話、夜十時過ぎに飲んだり食べたり遊んだりするのは別にピーカクではありませんので、それを推進しるとは言いませんが、その辺をちょっと切り分けて考える必要があるのかなと思います。

きょうは、蓮舫大臣と質疑をさせていただきますが、PFIの前に、せつかくですので、ちょっとと幾つか議論をさせていただきたいと思います。

先般の内閣委員会だったと思ひますけれども、地震再保険特別会計のお話をさせていただきました。東日本大震災が起きて、甚大な被害がありましたが、国家として、公がさまざまな支援をしていくのは当然でありますけれども、保険でカバーできないところは保証会社が負い、民間会社が負い切れないところは国家が下支えをするという仕組みがござります。

みがございます。

こちらが事業仕分けにかかりました。我々も事業仕分けをやつしましたので問題認識は一緒だと思いますが、その際に、特別会計の事業仕分け結果は、ワーキンググループの評価結果のところで、「特別会計の廃止(国以外の主体への移管)」の検討」ということになつております。

今、このような東日本大震災が起きて、やはり保険は重要だということで、私も選挙区を歩いているときに、皆さん地震保険に入つてくださいねという話をしています。このときはまだ地震発生前ですから、そういうことで、私も選挙区を歩いています。このときはまだ地震保険に入つてくださいねという評価をされて、今、その後どのような展開になつてゐるのか、途中経過を教えていただければと思います。

○蓮舫国務大臣 今回の東日本大震災を初めとする当面の地震への対応につきましては、現行の地震再保険制度のとて、財務大臣において保険契約者の安心という観点からしっかりと対応をされています。他方で、今御指摘いただいた事業仕分けにおいて、新たな枠組みが可能なのかどうなかといいう検討は、財務大臣のとて行われていています。ただ、東日本大震災の対応に政府一丸となつて取り組んでることにかんがみまして、その検討は今一時停止をしています。作業再開のタイミングについては、各府省の震災状況の対応を見ながら改めて検討することとしておりますが、再開後においては、今回の震災も踏まえた適切な対応が行われるものと承知しています。

○平(将)委員 今、財務大臣のとて検討していることは、各府省の震災状況の対応を見ながら改めて検討することとしておりますが、再開後においては、今回の震災も踏まえた適切な対応が行われるものと承知しています。

ただ、東日本大震災の対応に政府一丸となつて取り組んでることにかんがみまして、その検討は今一時停止をしています。作業再開のタイミングについては、各府省の震災状況の対応を見ながら改めて検討することとしておりますが、再開後においては、今回の震災も踏まえた適切な対応が行われるものと承知しています。

ただ、東日本大震災の対応に政府一丸となつて取り組んでることにかんがみまして、その検討は今一時停止をしています。作業再開のタイミングについては、各府省の震災状況の対応を見ながら改めて検討することとしておりますが、再開後においては、今回の震災も踏まえた適切な対応が行われるものと承知しています。

原発をとめていらつしやるわけですから、そういうことを考えれば、これはできるだけ早く方向性を出して、そして、できるだけ多くの、もう日本国じゅうの人にできるだけ入つてもらうことによつてリスク分散をして、この地震保険は盤石なんだということをアピールして入つていただくのが喫緊の課題だと思います。

今、蓮舫大臣は、事業仕分けの結果を受けて、財務大臣のとて検討していたという話がありますが、それはお役所が出していくんだと思いますが、取りまとめの内容の一一番後ろ、制度の組み立てについては「財務省ではなく行政刷新会議本体がその組み立ての検討をしてもいい」という評価結果になつていてると思います。これは、野田大臣じゃなくて蓮舫さんのところではやらないわけないんじゃないですか。

○蓮舫国務大臣 御指摘のとおり、取りまとめのところにおいては、制度の組み立てについては国民の皆様方の信頼を損なわない、それで、「財務省ではなく行政刷新会議本体がその組み立ての検討をしてもらいたい。」となつてます。最終的には行政刷新会議で組み立てを提案していくますが、まず論点整理とという討議は財務省のとて行っていただいている。

委員御指摘のように、やはり地震再保険の加入率、阪神大震災を受けて、その後相当伸びました。ただ、伸びましたといつても、やはり八割、九割、それこそ一〇〇%という形になつていてないのが現実でございますので、ここをどうやって高めていくかというのを進めていくと同時に、地震再保険のあり方、特別会計のあり方も早急に検討を再開していくべく努力をしていきたいと思つてます。

○平(将)委員 今、蓮舫大臣から加入率の話がありました。直近はよくわかりませんが、私の手元の資料は二〇〇九年でちょっと古いでけれども、世帯加入率二三%、火災保険の附帯率が約半分ということになつております。

ですから、言いたいことは、スキームが明らかになつてない、今後変更があるかもしれないといふところで、この保険に入つてくださいとはやはりなかなか言いにくいんだと思います。

ですから、私も、事業仕分けをやって、いろいろな可能性があるだらうと思いましたが、ここは一たん、今のスキームでやりますよ、ただ、その保証額を拡大するとかそういう検討は必要だと思いますけれども、スキームは今までやりますと、その上で、日本の国民の皆さんに、こういうリスクは日本全国でありますから皆さん入つてくださいということで、加入率を飛躍的に高めることによって保険自体の財政を強化していくことが大事だと思います。

さらに言えば、自分のために保険に入るのと同

時に、これはやはり日本全体で痛みを分かち合うということでもありますから、今必要なのは、新たな検討で思い切った改革ではなくて、では、これはこのままいきますということを決めて、そして、日本全国の人々に地震保険に入つてくださいというキャンペーンをまさにやるべきだと思いますが、大臣はいかがお考えでしょうか。

○蓮舫国務大臣　今御指摘いただいた考え方も極めて有力な考え方だと思っております。その上で、仮に一〇〇%近い地震再保険の加入率になつたとしても、今回のような東日本大震災規模の地震が発生した場合には、民間保険事業者だけは恐らくカバーし切れない、それぐらいの被害規模になると思つております。

いずれにせよ、国の関与というのは当然欠かせないものであり、国の再保険という制度の観点は外せないというのは仕分けのときの大前提でもありましたので、その上でどのような対応をするのか、これは早急に検討をさせていただきたいと思っています。

○平(将)委員　当然、国の関与は当たり前なんです。あと、長い期間でそのリスクを分散するといふことと、日本全体でリスクを分散していくといふことが大事なので、たくさん的人に入つていて

だくということあります。

早急に検討されるというお話をしたから、次回質問をするときにもう一回聞きますので、そのときには物すごく前向きで、評価をしている数少ない議員なので、頑張っていただきたいなと思います。あわせてお伺いをしますが、蓮舫大臣御承知の

とおり、私は、自民党の中には、事業仕分けが、政治主導確立法案、国会で急に取り下げになりました。これは、行政刷新会議の法的位置づけなど、また、民主党は政治主導でやるんですけど、このことを国民に約束されたと思うんですけれども、私は目玉の法案であったと思いますが、急に取り下げられた、これはどういうことでしょうか。

○蓮舫国務大臣　自民党内においても仕分けに対する評価をしていただける議員をもつとふやしていただきたいというのは、ぜひ平委員にお願いをしたいと思います。

政治主導確立法案は、行政刷新会議の設置等を盛り込む私たちのマニフェストでも約束をさせていただいた重要なものです。その部分では、認識はいささかも変わっていません。ただ、それは、認識はいささかも変わっています。だからこそ、今やるべき大事先事項であるというのは、大多数の国民も同じ感想だと思います。

そこで、こうした観点を持つた中、菅内閣としては、大震災対策を当面の最優先課題と判断し、各政党の御理解をいただけるよう、法案の取扱選択をしたのだと認識をしています。

○平(将)委員　事業仕分けの支持者を我が党の中

で、そして復興財源に充てる。そうなると、今、プライオリティが今の法案は若干低いからといふお話をもしませんが、こういう時期だからこそ、私は、事業仕分けを淡々と今やつて、既存の歳出を削り取つていかなければいけないんだと思います。

しかししながら、こういうような日本じゅうの空気の中で、どうも事業仕分けという雰囲気じやないよね、何となくそういう空気がある。そこの一一番の問題は、パフォーマンスとは言いませんけれども、どうも、淡々とやるんじゃなくて、マスクミも含めて、すごい注目の中でのシヨーアップされ過ぎてしまった。だからこそ、今やりにくい状況になつてているんだけれども、本来であれば、淡々と事業仕分けをやるべき時期なんだと思います。

ですから、自民党にアンチ事業仕分けが多いのは、何だ、パフォーマンスじゃないかというような意見も多いわけですよ。ですから、ここは腹をくくつて、蓮舫さんにちょっと地味目の服を着ていただいて、事業仕分けを淡々とやることが重いかなという危惧を持っています。

あわせて、今の流れでいくと、政権交代をしたら、私は、事業仕分けがなくなつてしまふんじゃないかなという危惧を持っています。

前回、委員会の質疑でも言いましたが、私は、これは日程化をする、法定化をする、ルーチン化をすることが大事だと思っていて、特に一番効果が高いのは行政事業レビューですね。行政事業レビューを毎年毎年、ある時期に各省庁が自発的にやる。そのときに、各省庁が予算のついている事業をちゃんと事業仕分けのベースの事業シートがさまざまに議論になつています。大変なお金がかかるります。それには、例えば国債を発行して

ですかから、前回、閣議決定されましたかと聞いて、ちょっと答えを忘れましたけれども、これは例えば、政府ができなくなつても、行政監視委員会とか決算委員会で、事業シートさえあれば、議会でもできるんです。

○平(将)委員　事業仕分けのベーシスの事業シート

で、そして復興財源に充てる。そうなると、今、プライオリティが今の法案は若干低いからといふお話をもしませんが、こういう時期だからこそ、行政の透明化を高めるための最大の手段として外部性と公開性を持っているのですから、なかなかそれが、パフォーマンスと御批判をいただけるところと、どういうふうにしたら淡々と、静かに仕分けが行えるかというのは、恐らくどの政策になつても課題になつてくると思つています。

その問題認識も共有した上で、効率的に今進めていくのは、仕分けというよりも行政事業レビュードと私は考えていました。これまでにも、国税金で行われている事業、五千四百枚の行政事業レビューはホームページを通じて公開をしています。すべての税金が何に使われているのかを 국민の皆様方が一目でわかるようになって、添付の資料もすべて公開をしています。だから、これから予算編成が行われるときにも、あるいは補正予算で行われた事業が効果的に、どういうふうに発展的に使っていくかという観点からも、行政事業レビューは有効だと思います。

前回、御質問のときに、閣議決定すべきだとうのを、私もそのとおりだと答えたと記憶をしておりますが、大変申しわけございません、その後、地震が発災をいたしまして、すべての進んでいた業務よりも最優先すべきが震災対応となつてありますので、まだ閣議決定はしておりませんが、私はしていただきたいと引き続き考へています。

○平(将)委員　事業仕分けが外部の目を入れるのは当然であつて、国民の目を入れるというのは、まさに、そこで変な業界寄りの発言を国会議員がすれば政治生命にもかかわるということで、それは当然だと思います。

ただ、たくさんやられてわかっていると思いますが、これを言つたらマスコミに受けるだろうなまことに、そこで変な業界寄りの発言を国会議員がすれば政治生命にもかかわるということで、それは当然だと思います。

特に、繰り返しになりますけれども、予算は肥

大化します、既得権益化します。こういう復興のときに、火事場泥棒みたいなことにもなってきます。だから、被災者本位でやるのはそうですが、その実効性なんかは、やはり淡々とやつて指摘したらいと思想いますよ。時間は、それは迅速にやらなければいけないということはそうだと思いますが、みんな、つけるつける、どんどんやれと言つてはいるときに、やはり議会の中、政府の中に冷静にそれを見ている人たちがいる、もしくは機能があるというのは大事なので、こううときこそひ淡々とやつていただきたいと思いまして、行政事業レビューもぜひビルトインをしていただきたいなというふうに思います。

それでは、PFIの問題に入りたいと思います。

PFI、これは当初、導入時期は大分盛り上がつたですね。PFI、ここで日本は変わるものすごく盛り上がった割には、実際、その後、余り聞きませんということになつたと思うんですけれども、今なぜPFIのこういった拡充が必要なのか、大臣の御認識をお伺いいたしました。

○蓮舫国務大臣 おっしゃるとおり、PFIが当初法典化され、法律化されたときには、民間の中でも、国民の皆様方の中でも、非常に関心が高かつた。ただ、残念ながら、それから時が経て、なかなか話題に上つてこないというのは、どこかやはり使い勝手がよろしくないという反省点がなければいけないと思つています。

それは、きょうの委員会冒頭で岡田委員から御指摘があつたように、やはり法律の縦割りであつたりとか、あるいは手続の煩雑さであつたりとか、なかなか民間事業者にとって魅力的ではない運用がされていた側面も率直に反省しなければいけないというのが改正の大前提にあると私は思つています。

その上で改正をするわけですから、より使い勝手のいい、民間事業者に魅力のあるためにコンセッション方式を導入するであるとか、民間事業

者から提案をいたいたら自治体はそれを検討しなければいけない、そして自治体の意識も変えていくというある種の手法を取り入れさせていただいだところでございます。

○平(将)委員 PFIは、今大臣おっしゃった部分もありますし、もっと大枠でいくと、公的セクターは効率が悪い、ですから、民間の知恵、発想、ノウハウを入れて効率よくやりましょう。また、公は、利益を生み出すとか、生産性というところにないものですから、一等地にいい土地を持つていながら、財務省みたいにいまだに五階建てで平気な顔をしてやつしているということが起きるので、そういうのも活用していきましょう。そういうことだというふうに思います。

今まにおっしゃつたとおり、公の枠組みの中で民間に頑張つてねと言つても、枠組みをつくる公の方がそういう感性がないんですから、そこにはやはり問題があつて、民間の知恵を取り入れることが必要なんだということで、まさにそのとおりだと思います。

そういうことで、今回の法律はどんどん推進していただきたいんですけど、ちょっと各論に入つておきますけれども、皆さんのこところに参考資料でPFI法一部改正案の概要という、一枚紙の下の四角に概要が入つておりますが、PFIの対象施設の拡大ということになつています。これは拡大するのは大いに結構だと思います。しかしながら、その辺は十分注意をしていただきたいと思います。

PFIをつくつたことによつて、拡充をしたことによつて、やらないとい公の住宅をまたばんぱんつくるということになつたら本末転倒ですかね。

次に、同じ枠の中で気なつたのは、四番目、民間事業者への公務員の派遣等についての配慮といふことでござりますけれども、これは派遣したらいと思想いますが、さまざまなかの国家公務員の法律など、いろいろあるんだと思うんですが、民間でできます、民間が運営します、そこでノウハウが必要だから役人をそこに派遣しますといふこと以上に、転籍をさせて、その人はもう民間で、片道切符でやつてくださいねというのが一番合理的なんだと思うんですが、どうでしょ

うした整備においてもPFIの活用が可能になると考えています。

その際、どうしても、恐らく委員の御指摘は、ますのでなかなか現実的かどうかわかりませんが、ただ、今回、PFI法改正をお認めいただいだ上で、新たな事業、例えば長年行政が独占しておられた事業を民間に開放して民間がその事業を行うときの、その継続性も含めて、やはり地方公共団体が持つていてる知恵をしっかりとお伝えするというスキームは私は大事だと思っておりますので、こ

れはあくまでも出向という形で出ていていただいて、そして一定期間を過ぎて、知恵をお伝えした後は戻つてきただく方が現実的ではないかなどと考えております。

○平(将)委員 私は質問通告をするときに問題認識までちゃんと大臣にお伝えをしておりますので、的確な答弁になつてゐるんだと思うんですが、ただ、我々、事業仕分けをやつていて、公の住宅とか公務員向けの住宅を何でこんなにいっぱい持つてあるんだと。低所得者向けも、入れる人はいいけれども、入れない人と入れる人の差が大きくなってしまう。であれば、家賃補助という形でやるべきだらうというのは、多分、大きな事業仕分けをやつていたときの仕分け人の人たちなんかの感覚だと思うんですね。

PFIをつくつたことによつて、拡充をしたことによつて、やらないとい公の住宅をまたばんぱんつくるということになつたら本末転倒ですかね、給料も下げられませんねということになるんかもしぬれませんが、では、民間の人は民間だけでも運営をしていた公務員がこちら側には残つてしまふ、それで役人だからなかなか首も切れませんで回すんだけれども、そこから役所の人が派遣で行きますということですね。

ただ、そういうので派遣というと一時的なもので、かもしれないけれども、そこから役所の人が派遣で行きます

○平(将)委員 例えれば、役所が何か施設を運営しておきました、そこをPFI方式で建てかえました、運営は民間がやります、民間の人たちはそこで回すんだけれども、そこから役所の人が派遣で行きます

ます。

確かに、いろいろな法律の壁はありますよ。ありますが、これから国、地方の役人の人件費をトータルで削つていかなきやいけないんです。そうしたら、何をやらなきやいけないか。今、蓮舫大臣は事業仕分けをやりました、規制仕分けをやりました。次は公務員の仕分けですよ。本当に公務員じゃなきやいけない仕事は公務員にやつてもらうけれども、公務員じゃなくともできる仕事まで公務員が今やつてはいるんですよ。だから、いろいろな法律の障壁はありますけれども、次の課題としてちょっと頭に入れておいてください。そのときは逆の立場になつているかもしれませんけれども、頭に入れておいていただきたいと思いま

う、大臣。

○蓮舫国務大臣 御提案は斬新だとは思います

続いて、コンセッション方式についてお伺いします。

今回、運営権が担保でできますねということと実務的にわからないのは、担保といつても、じや、銀行が差し押さえて売っちゃうわけにはいきませんねということなんですよ。それと、事業者が破綻したとき、担保ですと銀行が言われても、コンセッション方式の担保の価値がありますと言つても、転売もできないし、許可も必要だし、本当にこれは担保として機能するんですかね事業者が破綻したときにどうなるのか、銀行が抵当権行使したときはどうなるのか、その辺をちょっと教えてください。

○蓮舫國務大臣 これまでのPFI事業を率直に反省したところで今回のコンセッション方式といふのが出てきている問題意識は何かというと、独立採算型によるPFI事業がなかなか進んでこなかつた、民間事業者にとってなぜ進まないのかといふことから、金融機関によりましては円滑な資金調達が容易でないという課題を抱えていることが代表的に挙げられました。

そこで、今回の法改正によつて、金融機関は、運営権に抵当権を設定することによって、PFI事業の状況が悪化し、返済が滞った場合にも、抵当権の実行を通じて運営権を移転することによって資金の回収が可能になる。これによりまして、金融機関にとってのリスクが低減をいたしますので、民間事業者に対して資金を供給することがこれまでより進むのではないか。そこで、結果として独立採算型のPFI事業がふえていくと考えたところでございます。

〔委員長退席、大島(教)委員長代理着席〕

○平(将)委員 ないよりはいいとは思いますが、ちょっとその辺の実務的な課題があるのかなと思いますので、今後、その辺はよく注視をしていただきたいと思います。

きょうは国土交通省から市村政務官が来られておりますが、ちょっと気になつたのは、コンセッション方式をとるのはいいんだけれども、そもそも何で関空と伊丹をくつけるのと。そうすると、関空はどうも調子が悪いですね、伊丹は結構好調ですね、関空は株式会社ですね、伊丹は国ですね、キヤッショフローは伊丹がよくて、関空は調子悪いから、くつけちゃえばうやむやじやないかみたいなことになるといけないと思います。

何が言いたいかというと、私は今回の政府が出した東電のスキームは全く評価していません。本来であれば、株主にちゃんと責任をとらせる、銀行の債権についてもちろんとルールにのつとつて責任をとらせる。だから、会社更生をして、その後再生のスキームに入つていくのがあり方だと思ふ。しかし、会社更生をしたて電気なんかとまりませんよ、一部そろ言つていてる人がいるらしいけれども。JALですら飛んでいるという状態ですからね。ですから、そういうことを考えて、そういうことはない。

社債市場は大混乱をすると言うけれども、それほど大混乱はしないです、あれは担保つきですから。価格は多少変動します。しかも資金調達が難しくなつたりします。でも、それはマーケットですから当たり前なんですよ。

ですから、本来なら、会社更生をして、その後再生しなければいけないのに、無理筋のスキームです。ありがとうございます。

きょうは、福山副長官にお越しいただきました。ありがとうございます。

私は、PFI法の審議に入ります前に、まず、国際的な子の奪取の民事上の側面に関する条約、いわゆるハーベス条約につきまして伺わせていただきたいたいと思います。

実は、このハーベス条約を懸念する声は強いものがあります。政府は、ハーベス条約を締結する方針を固めて、本日、閣議了解の手続を終えられたと聞いております。この中では、これから国内法を

間違えた政府、当時自民党政権ですけれども、そういうのをちゃんと整理整頓して、説明を果たしてから合併でなければ、国民の理解は得られませんよ。どうですか。

○市村大臣政務官 実は私に与えられた質問とは違いますが、今の御指摘は本当に重要な点だと思います。

ただ、今回、このPFI法改正によつてコンセッション方式というものがでできる、運営権といふものを譲渡できる、売れるということになつてはいるわけであります。一応このスキームで進めできました。これまでやさせていただきたい、こういう思いであります。

私も、いろいろ思いもあるところではありますけれども、ひとつ、民間の知恵、ノウハウ、発想、資金、こうしたものを利用するというスキームの中でも、また、今御指摘のこととも含めて、さまざま検討してまいりたいと存じております。

○平(将)委員 最後にになりますけれども、今指摘をしましたので、政治の責任として、ちゃんと、よくチェックをしていただきたい。

何か最近、民主党政権の中で、いろいろな法案が出てきて、ちょっと怪しいものもするする通つてているような気がします。しつかりやつていただきたいと思います。

終わります。ありがとうございました。

○大島(教)委員長代理 次に、高木美智代さん。

きょうは、福山副長官にお越しいただきました。ありがとうございます。

私は、PFI法の審議に入ります前に、まず、国際的な子の奪取の民事上の側面に関する条約、いわゆるハーベス条約につきまして伺わせていただきたいたいと思います。

実は、このハーベス条約を懸念する声は強いものがあります。政府は、ハーベス条約を締結する方針を固めて、本日、閣議了解の手続を終えられたと聞いております。この中では、これから国内法を

整備する、その上で条約を締結するという、一見手順を踏んでいるような話でござりますけれども、私は、順番が逆ではないかと思つております。

報道の中でも、米国等の諸外国の外圧に屈して政府がハーベス条約を締結する方針を決めるのはおかしい、こういう話もあり、また、そうした声明も私のところにも多く届いております。

G8でアピールするために、特にフランス、アメリカにつきましては、日本に早期の締結を求めて、強い圧力といいますか要請をされていましたことは周知の事実でございまして、日本における十分な国民的議論を全くすことなく早急に条約の締結を決めるというのは問題ではないかと思つております。慎重な議論を求める声が大きかつたのではないかと思ひます。副長官の答弁を求めます。

○福山内閣官房副長官 高木委員にお答えをさせていただきます。

御指摘のとおり、いろいろな声があることは私も承知をいたしております。また、私もいろいろな方から、この議論を始める前からお話を承つておりました。もちろん、反対の方、それから賛成の方、子供をやもなく、いろいろな事情で、国際結婚したけれども国内に一緒に帰国をされた方、逆に言えば、日本で結婚していただけれども、自分の子供を海外に連れ去られた方、多くの方がいらっしゃるので、課題は多いと思っております。

そういう面でいえば、やはり一番重要な考え方

なければいけないのは子の福祉だというふうに私は思つておりますので、子の福祉を最優先するという考え方のもので、七回にわたりて副大臣会議を開催し、真剣に検討させていただきました。基本的には、もともと加盟ありきとか、もともと加盟をしないとかということではなくて、ニュートラルな状況で今の国内の情勢や実態を把握したいと思って副大臣会議を開催させていただきました。

その結果、賛成の方、反対の方、それから日弁連の皆さん等のお話も承りながら、政府としては、ハーグ条約を締結していくこうという方針のもとで必要な法案作成作業を進めることで意思統一が図られたところでございます。

本件については、国内でも大きな関心が寄せられているところでございますし、これまでの検討を踏まえて、この段階では、政府としては、方向性を閣議了解という形で示させていただくことになりました。アメリカの外圧に屈したとかということはございません。しっかりと我々自身の判断として考えさせていただいた、きょうの閣議了解に至ったということでございます。

○高木(美)委員 私が条約締結ありきと申し上げましたが、国内担保法に関する十分な検討が国民に公開されていません。副大臣会合で検討されたとおっしゃいますが、それについては非公開です。どのような検討が行われたのか、どういう方向性を政府が考えているのか。特に民主党政権になつてからは、そうした、政治主導という名のもと、本来であれば公開されるべき内容が、経緯が全く見えない。ですから、十分な検討は経ていなかつてふうに判断せざるを得ません。その上で条約を締結する方針を閣議了解するというのはおかしいと私は思います。

こうした前例があるのかどうか、伺いたいと思います。

○福山内閣官房副長官 高木委員にお答えをさせます。

きょうは、あくまでも、条約を締結し、そのための国内担保法に対する骨子というか、こういった考え方で法案を策定しようということの閣議了解をさせていただきました。当然、これから条約の審議や、我々がこれから策定をさせていただく国内の担保法について各界各層からの御議論をいたります。

めの国内担保法に対する骨子というか、こういつた考え方で法案を策定しようということの閣議了解をさせていただきました。当然、これから条約の審議や、我々がこれから策定をさせていただく国内の担保法について各界各層からの御議論をいたりますし、何よりも国会で審議をいたやすくになるというふうに思いますので、その中で皆さんには御理解をいただきたいというふうに思つております。

先ほども申し上げましたように、やはりこの問題は当事者の方の意見が重要だというふうに思つておりましたので、賛成、反対の立場からも、専門家の立場からもお話を承りました。先ほど申し上げましたように、これから法案の策定作業を進めることをきょう確認したということでございまます。

そして、先例の問題でございますが、条約の国會提出に先立つて閣議了解を行つた先例としては、一つの例を申し上げますと、例えば、国連海洋法条約締結及び海洋法制整備についてというのを平成八年の二月の二十日に閣議了解されたといふ例があるというふうに承知をしております。

○高木(美)委員

このことはG8で総理がおつしやるという予定ですか。

○福山内閣官房副長官 G8での総理の発言については、今検討中でございますので、まだ政府としては決めておりません。

○高木(美)委員 先ほど来申し上げていますように、国内担保法の中身が見えない。恐らく、当事者の方たちにとっては寝耳に水という状況ではないかと思います。どのような配慮を現政権がされたのか、また、何が課題として残っているのか、その整理の状況も、情報が全く見えないという中で、G8で総理がもし締結するというお話をされれば、それはまさに国民の不安を払拭することなく、ともすれば、国内の担保法につきまして、条約の範囲を超える内容も必要かと思います。

これは、もしそういう条約の趣旨の範囲を超える内容であれば、諸外国からバッシングを受ける

のは当然のことでありますし、そうしたことが全く見えない中で締結するということをもし総理が宣言されることがあれば、DV被害者の方たちは犠牲になるということをあえて私は申し上げさせていただきたいと思います。

副長官 どう思いますか。

〔大島(敦)委員長代理退席、委員長着席〕
○福山内閣官房副長官 高木委員にお答えを申し上げます。

御指摘の課題、懸念というのは、先ほども申し上げましたように、当事者の方にとつては大変重要な問題だと思つております。だからこそ、我々は、我々、骨子案ということで、了解事項といふことで、法律案の策定に当たつて、法制上の問題について、こういつたことを観点にやりたいと

いう了解事項を発表させていただきました。恐らく高木委員もお持ちだと思いますが、そこには、委員御懸念の子の返還拒否事由について、いわゆるDV等で国内に子供と一緒に御帰国をされた方々が無理やり、何もなく、条件もなくその國に戻されるのではないかという御懸念について、我々は、返還の拒否事由として考慮に入れるべきものを今回の考え方の中に入れ込ませていた

だきましたし、一方で、先ほども申し上げました

ように、日本国内で国際結婚をして、子供を連れ去られて非常に苦しい環境、悲しい環境にある親御さんもたくさんいらっしゃって、そういう方々のお話を承りました。

我々としては、そういったことを含めて、子の福祉を優先するという立場で、中央当局の任務、それから、子の返還命令にかかる手続について、委員御指摘のようなことを踏まえた上で、きょう、一定の閣議了解に至つたということでござります。

そういうことを考えますと、今回のこの事例に

ついても、私は、政治の姿勢として、私の手元に

は確かに、先ほど外務省に要請しておりましたの

で、閣議了解の紙はいたしましたけれども、当

事者の方たちがこれをごらんになって、そうです

ねという、やはりそしたある程度の了解を得た

上で、もしくは、今までヒアリングもしていらし

たという先ほどのお話をですから、そうした手順を

踏んだ上で、しかるべき、こうした条約を締結す

る方針ということをおつしるべきではないかと

考えます。副長官、いかがでしょうか。

○福山内閣官房副長官 一定の方向性として、

我々は条約を締結したいということが閣内で一致見ました。そのときに、まさに委員が御指摘の

できる見通しが必要ではないかと思います。

私も、障がい者福祉委員会の委員長を務めているという党内の経緯もありまして、二年前、二〇〇九年の三月、このときに、当時の外務省が国連の障害者権利条約を批准する、その方向を打ち出し、準備をずっと進めてきました。当然、障害者

団体の方たちに根回しもされたわけですが、当事者の方たちはそれは正式な根回しとは受けとめていない等々のさまざまな経緯があつたようで、最

終的に、今、制度改革推進会議、JDFの方たち

が中心になつてしまつますが、その方たちから、自分たちは聞いていない、了承もしていな

い、国内法がきちんと整備をされていない中で批

准するということは自分たちはとても容認しがた

いという強いお声がありました。

そうした中にありますと、私も党内に働きかけ

を行い、そこがあつた、また行き違ひもあつた、いろいろなことがあつたとは思いますけれども、

結果として、当事者の方たちが認めないまま批准するというのはいかがなのかと強く要請をいたしました。

そうした中でありますと、私も党内に働きかけ

を行ひ、そこがあつた、また行き違ひもあつた、

いろいろなことがあつたとは思いますけれども、

結果として、当事者の方たちが認めないまま批准するというのにはいかがなのかと強く要請をいたしました。

ように、いろいろな当事者の皆さんのが御懸念をされていることについて政府はしっかりと検討しています、考慮していますということをお知らせしたいと思つたので、逆に言うと、これは法律ではありません、まだ、法律をつくるに当たつてのいわゆる検討事項としてこういうことが必要だということでお表に出させていただきました。

そして、これから法律の制定そして批准の手続が始まるわけですが、その中で、我々としては、この骨子というか了解事項をしっかりと検討した上で対応していきたいというふうに思いますし、一方で、ハーグ条約を締結してもらつて自分たちの子供たちと何とか会いたいんだというような方々もいらっしゃることも事実です。そして、一方で、DVによって、もともといた国、結婚された国に子供と戻ることは非常に自分らにとってよくないんだ、子の福祉にとってよくなんだと言われている方もいらっしゃることを十分に我々としては踏まえながら、きょうの閣議了解に至つたということをございます。

○高木(美)委員 G8を前にして締結する方針を決めたということは、明らかに、G8のお土産としてアピールをされるんだろうなということはもう容易に推察できる話です。

それに当たつてこういう骨子をお決めになつたのであれば、それをきちんとその前に関係者に提示するべきではありませんか。その手順が違うというお話を申し上げているんです。閣議了解として、締結をする、中身はこうです、これを見てください、意見があつたら言つてくださいと言われても、締結するという方針をお決めになつたところは覆せない、そういう当事者の思いではないかと思います。

私もこの内容をざつと読みましたけれども、DV被害を受けて子供を連れて日本に逃げ帰つてきた女性に対する救済措置は果たして与えられるのかどうか。要するにハーグ条約の中では、DV被害の母親に対して、女性に対しての配慮は全く行われていないという状況です。そこが一番、担

保されるのかどうなのか。

この方たちは、もうやむを得ず、最後の手段として、中には、ある國の大使館は、日本はハーグ条約に加盟していないのだからこれ以上DVをあなたは受けはいけない、だから日本にとにかく帰りなさいと言つてパスポートさまざま用意をしてくれ、それも、まさに超法規的な措置で帰つてきただという女性が多くいるということも恐らく副長官は御存じかと思います。

さまざまな課題があります。今内容までお話をありましたので、あえて申し上げさせていただきますが、ハーグ条約は、国境を越えた子の移動ないし子を国外に留置することを違法とし、残された親などが申し立てた場合、拘束時にその国に残された親のところに返還することを義務づけるという内容になつております。

問題点として今まで挙げてまいりましたのであります。また二つ目に、子の福祉をと先ほどおつしやつていらっしゃいましたが、移動した親と残された親、そのどちらがより子の監護にふさわしいのか、福祉に適合するか、これを審査することはできないというのがこの条約の一番の問題点だと考えております。また、返還後の子の福祉が確保できない。

ここから、スイスは、二件にわたつて大きな反省事項があり、そこで、国内法を整備し、昨年施行となつたと聞いておりますけれども、条約の範囲内ですので、やはりどうしてもそれを超えるものはできず、やむを得ず条約にのつとつた形の厳しい内容にせざるを得なかつたというような話もあり、現実、スイスの連邦法に詳しい学者からは、日本は加盟すべきではない、そうした警告も受けております。

こうした問題点に対し、果たして政府が検討している担保法がこのような懸念にこたえる内容になつているのかどうか。それは、詳細をこれから詰めなければ、締結する、しないというのは言えないのではないか。いかがですか。

○山花大臣政務官 今る御指摘をいただきまして少しお話をさせていただきます。

政治主導ということについては、御意見をいたしましたが、その一つの理解は、セクショナリズムによることなく、政治家の視点から役所を指導するということもあります。

ハーグ条約については、先ほど副長官からもう一度お話をさせていただけますと、外務省としては、もちろん、外交当局ですので、外交上のことを一切無視せよといつたように、外務省の觀点から検討せよという指示をこれまでしてきたところでございます。また、今る御指摘いたいた点につきましても、そうした觀点からもやはり懸念があるということについて、それをいかに払拭するかということでこれまでも検討してまいりました。

これから法制上の作業にということですので、現段階で今御指摘があつたことについてすべてこうですとお答えすることにはなりませんけれども、ただ、一例を挙げますと、ハーグ条約が成立した時点というのは三十年ほど前のことですので、当時、DVであるとか、あるいは子供の虐待ということがそれほど深刻に、違法であるという認識がなかつた時代の条約であると承知をいたしております。ただ、その後、各国でこうしたことについて違法化され、あるいは犯罪化された中で、ハーグの条約事務局といふところがございました。

個別、このケースがということはちょっと今の時点ではお答えを差し控えさせていただきますが、D.V.があつた、あるいは、それが子の福

祉に反するということで返還拒否が認められたというケースも存在していると承知をいたしておりまして、今後、国内担保法の制定におきましては、特に法務省にも御協力いただいてということが必要になつてしまりますけれども、そうした点も留意をして議論してまいりたいと思っております。

○高木(美)委員 ただいま、さまざまなお話をありましたが、要するに、各國における運用実態、また返還後に子が置かれる状況、政府は十分御承知かと思いますが、一つは、要するに、残された親の同意のない移動また留置は原則として違法。移動、留置の理由を問題とすることはできない。また、DVや子の虐待による移動も違法。これらは例外事由とはされていないというのがあります。

おつしやつていらっしゃいましたが、移動した親と残された親、そのどちらがより子の監護にふさわしいのか、福祉に適合するか、これを審査することはできないというのがこの条約の一番の問題点だと考えております。また、返還後の子の福祉が確保できない。

これから法制上の作業にということですので、現段階で今御指摘があつたことについてすべてこうですとお答えすることにはなりませんけれども、当事者とわしいのか、福祉に適合するか、これを審査することはできないというのがこの条約の一番の問題点だと考えております。また、返還後の子の福祉が確保できない。

これから法事務局の運営状況については、今、条約事務局のお話をさせていただきましたが、実際に赴いての調査を行つたりとか、あるいは外務省としてといふことを考えずに締結するという結論を出したのではないか、こういう問い合わせよろしくお答えになるんでしようか。

○山花大臣政務官 ハーグ条約の締約国における運用状況については、今、条約事務局のお話をさせていただきましたが、実際に赴いての調査を行つたりとか、あるいは外務省としてといふことになりますと、在外公館や在京大使館を通じての調査、また条約事務局が公表しているデータの分析などを通じまして、締約国における状況についての情報収集に努めてまいりました。

また、昨年五月から十一月にかけて、これはプレスにも発表したことですが、当事者となつた経験のある方々のアンケート調査を実施いたしまして、返還後に子が置かれる状況であるとか子を連れ去るに至つた事情について、実態の把握に努めました。ただ、申し上げるまでもなく、これは答えていただいた方だけですので、氷山の一角ではないかと思っています。

こうした情報収集や調査結果について、先ほど出でおりました副大臣会議等の場で関係省庁と情報共有して検討を行つてまいりまして、今後、締結に向けた作業に當たつても、引き続き実態把握に努めてまいりたいというのが一般的な話であります。

それと、条約事務局のことですけれども、条約事務局の事務局長さんに私自身がお会いをして実

態などについても聞いてまいったということをござりますのと、あと、先ほど紹介があつた、政府の副大臣会議の中でヒアリングを行いましたといふ話はまた別に、私が、外務省でこの問題を担当しているもので、当事者の方々とも直接お話を伺う機会というのを何度かつくりました。

また、弁護士の方、これもいろいろで、連れ去つてしまつた側の弁護をされている方、あるいは逆の立場の方、さらには、外国で離婚訴訟をしているんだけれども、ハーベス条約に日本が加盟していないということによって、なかなかそれで大変な思いをしているというような方のお話を伺つたりしてまいりまして、まだ十分でないといふ御指摘かもしれませんけれども、また御指摘いなければ、直接そういう方々からもお話を伺つてしまいりたいと思つております。

○高木(美)委員 今、実態調査を行つたという答弁でございました。その実態調査の提出を求めた外務省がどういった実態調査に基づいてそのようない判断をされたのか、実態調査の提出を求めるいと思想います。いかがでしょうか。

○山花大臣政務官 ちょっとと検討をさせていただきます。努力はいたします。

○高木(美)委員 この条約にのつとつて、要するに、残る親のもとに帰つた子供がその後どういう処遇を受けているのか。中には、DVに遭つてゐるとか、連絡がとれないとか、さまざま事例があります。そうしたことにつきましても、しっかりと調査を、また把握をしていただきまして、この実態調査の提出を重ねて要請させていただきます。これは政府がどのように認識しているかといふ一番の大もとの話ですので、お願いをいたしました。

あわせて、本来であれば、こうした閣議了解、得られるものではないと思いますが、この訳文については、どのようにお考えでしょうか。

○山花大臣政務官 これなんですねけれども、ちょっとと技術的というか、難しいところがあつて、今までのケースですと、大体、国会に提出をしますという閣議決定をするに際しての訳文をつけるということになつております。

と申しますのも、例えば、外務省ということでお一度公式に訳文を出しますと、それが、ある程度、仮ですと、いつでも、公的なものとなつてしまふというところもございますので、これも、御指摘を受けまして、従来の形で出すのはいささか困難かとは思いますけれども、何らかの、サマリーなりなんなりという形は工夫ができるのかなど思つておりますので、そこも努力をさせていただきたいと思います。

○高木(美)委員 方針をお決めになつたわけですから、そうであれば、当事者の方たちにもすべて公開をしていただいて、ここからスタートしていただきたいと思います。

そういう意味では、先ほど来、副長官また政務官からお話をありましたように、これを締結してほしいという強い要請、また、それでは自分たちの命が危ないというDV被害者の女性の方たち、まさに真っ二つというこの状況の中、やはり両方の折り合いをちゃんとつけて、納得できる形で最終的な締結という方向に持つていくのが、私は、あります。そうしたことにつきましても、しっかりとG8について、総理がどう言うかという話については、まだ政府としては決めておりませんので、この場ではコメントを差し控えさせていただきたいと思います。

○高木(美)委員 蓬莱大臣には、PFI法の質問でありますながら、あと一分になりましたので、申しわけありません。恐縮でございます。また改めてお願ひをさせていただきます。

最後に、今の要請の続きでございますが、国内担保法を作成する担当省庁、それから制定のスケジュール、簡潔にお答えいただきたいと思い

めでいただけだと思います。

ます。

○山花大臣政務官 担当するいわゆる中央当局で、和訳、それから仮訳が必ず発表されるわけですが、それでも、今、和訳も仮訳もないという状況と聞いています。締結に向けて決定をするといふ話も、それではとても当事者の方たちの理解が得られるものではないと思いますが、この訳文については、どのようにお考えでしょうか。

○福山内閣官房副長官 高木委員にお答えを申し上げます。

先ほどおつしやられましたDV等については、きょうの閣議了解の事項に、考慮した上でとした上で、子に対する暴力、これはもちろんです。それから、子供だけではありません。片方の相手

方、これは男性か女性かわかりませんから相手方といいますが、相手方に対する暴力の問題、それから、相手方と子どもに帰国することができない事情等があるような事案、さらには包括条項みなぎりなんなりという形は工夫ができるのかなど思つておりますので、そこも努力をさせていただきたいと思います。

しかし、先生の御指摘にあるように、条約の範囲内というのがどこかというのも非常に重要な論点でございますので、条約の範囲内で、外務省から先ほど御紹介がありましたように、判例や調査、そして各國の運用の状況について、実は、返還拒否のパーセンテージも各國によつてまちまちでございます。それぞれの各國の運用があるといふことも踏まえた上で、我々としては、当事者の皆さんのお意見も聞きながら対応していくたいと

いうふうに思います。

また、G8について、総理がどう言うかという話については、まだ政府としては決まっておりませんので、我々としては、できるだけ早く努力をしたいと思っております。

○園藤政府参考人 ただいまお尋ねの国内担保法の制定につきましての担当省庁について、私の方から補足的に御説明を申し上げます。

国内担保法につきましては、子の返還等を援助いたします中央当局の任務等を定めるほか、子の返還手続を定めるということになろうかと思っております。この中央当局の任務等を定める部分につきましては、先ほど来お話をございますように、中央当局を担う外務省において立案作業が進められるものと承知しております。

子の返還手続等を定める部分につきましては、私ども法務省におきまして立案作業を進める予定にしておりまして、その上で、法案全体の取りまつてつきましては法務省の方で担当をするとい

ます。

○山花大臣政務官 担当するいわゆる中央当局でござりますけれども、これについては、外務省とご対応を強く要請するものでござります。いかがでしょうか。

○福山内閣官房副長官 高木委員にお答えを申し上げます。

この中央当局につきましては、恐らく、いろいろな選択肢はあり得たんだと思うんですけれども、ハーベス条約が第七条で中央当局の任務について規定しております。具体的には、子の所在の特定であるとか、子に対するさらなる害の防止、子の任意の返還または当事者間の問題解決の促進、司法上の手続のための便宜の供与、子の安全な返還の確保等について定めております。

いずれにしても、恐らく、大体、法務省がやるか外務省がやるかというようなことなんですねけれども、それだけではなくて、いろいろな省庁と協力をしてやらなければなりません。そういう關係各省庁、特に法務省ということになりますけれども、協力をしながら体制整備を図つてまいりたいと思っております。

ゆるリスクフリーレート、つまり内閣府のガイドラインに基づく試算で出したVFMの額で見ますと、四つの事業とも全部下がるわけですね。そのうち二つはマイナスになるということがここに挙げられているわけあります。

つまり、VFMがマイナスになるということは、PFI事業とするということは不適格、公共でやつた方がいいということを示している数字になるわけがあります。つまり、割引率の設定がPFIをやるかどうかのまさに適否を左右しているか。

そこで、具体的に国交省のPFI事業で検証してみたんですが、国交省にお尋ねしますが、合同庁舎の八号館がPFIで行われていますから、その八号館のPFI事業におけるVFMと割引率が幾らだったのかについてお示しいただけます

○澤木政府参考人 お尋ねのありました中央合同庁舎第八号館のPFI事業におけるVFMと割引率でござりますけれども、VFMについては五・五五%、金額にいたしまして十四億一千百万円と

いうことになります。また、割引率につきましては四%を使用してございます。

○塩川委員 つまり、国交省は四%。それは、国交省の技術指針が四%としているということが割引率四%の根拠でもあるわけですけれども、国交省からこの割引率四%を適用してVFMを算出する算出式をいただいて、うちの事務所で計算してみたところ、合同庁舎の八号館を公共事業で行うと三百二十五億円で、PFIで行うと三百五十五億円で、総額はPFIの方が三十億円多くなります。

しかし、公共事業は最初に多くの支払いを済ませるので、将来に払う金額はPFIよりは少なくなる。割引率四%の場合、将来多く払うPFIの現在価値が少なくなるということでもありますので、この割引率について、うちの事務所で二%を適用して計算してみたところ、PFIの現在価値がある、そういう中で四%ということで現在に

は四%のときほど小さくならないで、VFMはマイナスの四億五千三百万円となりました。つまり、総務省が行った試算と同じように下がるわけですね。

つまり、四%か二%か、その割引率で結果が大きく左右される。この間の国債の平均利回りより高い二%でマイナスとなるということは、やはりよく見ておかなくちゃいけない。

そこで、国交省にお尋ねしますが、この割引率については、内閣府のVFMのガイドラインにおいて「リスクフリーレートを用いることが適当」とされているわけですけれども、長期国債利回りの過去の平均とか長期的な見通し等を用いる方法が例示されているわけですが、この間の長期国債利回りの過去の平均は一%台であります。

ところが、国交省は、割引率を現在も四%に据え置いたままです。この点については、過去有識者会議で検討も行われて、例えば二〇〇三年の有識者会議では割引率を引き下げる議論もあつたと聞くけれども、なぜ引き下げずに四%を維持することになつたんでしょうか。

○深澤政府参考人 お答えいたします。

公共事業の評価における社会的割引率につきましては、御案内のように、経済の関係それから工学の関係、いろいろな学識経験者の方の御意見も踏まえまして、国債の実質利回り等を勘案しまして、御指摘のあつたように、平成十六年に四%

かといふ議論が有識者会議の中でも行われたところであります。

ですから、国債の利率が下がっているにもかかわらず割引率を下げないということは、公共事業の価値が大きくなる、公共事業の評価が高くなるということもあるって、今の今日的な社会情勢のもとで

かといふ議論が有識者会議の中でも行われたところであります。

そこで、御指摘のあつたように、平成十六年に四%を意味するものでありますけれども、しかし、この技術指針の割引率をVFMに適用してPFI事業に当てはめると、公共事業より費用が少なく評価をされて、VFMがプラスになつてくる。つまり、公共事業に厳し目の割引率を設定することが、PFI事業に甘目に当てるということになつて

いるわけであります。

そこで、大臣にお尋ねしますが、過去に国交省の技術指針を用いて四%の割引率でVFMを算出した大半のPFI事業というものは、内閣府のガイドラインどおりに割引率を適用すれば、総務省が試算をしたとおりに、PFI事業に不適格なVFMマイナスとなるんじゃないのか。国交省の技術指針に従つた四%の割引率の適用というのはPFI事業推進に当たつて不適切だったんじゃないのか、このように考えますが、大臣のお考えをお聞かせください。

て、従来の公共事業ではなくてPFIで行つた場合に、その事業コストが金額にしてどれだけメ

リットがあるかというのがまさにバリュー・フォームネーですか、非常に大事な指標でございます。

私たちとしては、総務省の政策評価の結果を踏まえ、透明性と客観性を確保するためにガイドラインの改定を行つて、それぞれの公共施設の管理者等で適切にこれは守つていただきたいと要請をしている立場でございますから、今いろいろ議論を聞かせていただいておりましたが、まずは国交省の中で、今委員御指摘の部分の四%という一律で本当にやかつたのかどうなのかを考えていただくのが始まりではないのかなと思っております。

いずれにせよ、我々はPFI事業を今回の改正をもつてさらに推進してまいりたいと思っておりますので、私のもとでは、この客観性あるいは透明性というのは引き続き各公共施設の管理者に守つていただきたいと思っているところでございます。

正をもつてさらに推進してまいりたいと思っておりますので、私のもとでは、この客観性あるいは透明性というのは引き続き各公共施設の管理者に守つていただきたいと思っているところでございます。

○塩川委員 実際には内閣府のガイドラインどおり行われていない。だつて、国交省は四%でつとこれからもやると言つてはいるわけですから、まさに乖離が生まれているわけですよ。それが結果として、今の金利が低いもとではPFI推進のいわば推進力にならざるを得ないということにもつながつてくるわけですから、実際に多くの自治体や国で行われているこういうPFI事業が四%で当てはめてやつてはいるわけですから、こういった実態についてきちんと検証することこそ先に行うべきだ。

推進ということじやなくて、やはり検証してこそこそ、本当の意味でPFI事業が生きていくのか、こういうことが問われるわけで、実際には、こういったいわば意図的に設定されたような割引率によつてPFI事業を加速させる、そういう事態にもなつてはいるという点でも、厳しく事態を見なくちゃいけない。

○蓮舫国務大臣 PFI事業を行うに当たりまし

こういう点について見直しを強く求め、検証をしつかりするということを改めて求めて、質問を終わります。

○荒井委員長 次に、浅尾慶一郎君。

○浅尾委員 みんなの党的な党の浅尾慶一郎です。

通告していないんですが、今の塙川さんの話を伺っていて、ちょっと大臣の御認識を伺いたいなと思ったことが一つあります。

PFIというものは、そのメリットが二つあります。一つは、資金が大変逼迫している現在の国、地方において、当座の資金が小さくて済みますということが一つのメリットであります、もう一つは、民間でやった方が効率よくできるだらうということだと思います。

前段の、資金が逼迫しているからという中であっても、仮に4%という数値を適用するとなれば、ひょっとしたら、単純な例でいえば国債を出した方が安くできるというようなこともあるんだろうなというふうに思います。

そのことはそのこととして今後の検討課題だと

いうふうにお答えになられるんでしようけれども、では、後段、民間がやった方が効率がいいということと、今御担当の行政刷新をしつかり

やつていつたら実は民間にやらせなくて官でもできるんだということなのか。これは哲学的な話ですけれども、行政刷新をどこまでやつてもやはり民間の方が効率がいいというふうに考え方されるか、それとも、そうではなくて、行政刷新をどことんまでやつたらPFIは要らなくなるんだといふお考えなのか、ちょっとその哲学的なところを伺いたいと思います。

○蓮舫國務大臣 私は、行政刷新に終わりはないと思っています。その時々の時代背景に合わせて、その時々に適切な行政刷新というのが適切に行われ続けていくことが大切だと思っています。

その結果、民間の方たちといい意味でどういうふうに分けることができるのか。効率だけではなくて、公でなければできないサービス分野もございます。逆に、公でなくてもできる部分は民

間に開放して、ただ、結果として、民間に任せた

ら効率化ができなかつたという事態もあると思っておりますので、適切にその都度その都度見直して、公民と民、官と民のすみ分けというのを行つていくべきものなのだと考えております。

○浅尾委員 今のお話をもう一度別の角度から申し上げますと、普通に考えると、民間がやる場合には利益を上げなきやいけない。なおかつ、民間が資金調達をして何か建物を建てた例でいいますと、国が調達するよりもコストはかかるわけです。ね。にもかかわらず民間の方が安くできるというのは、官が発注したり実際にオペレーションをやるとよほどまだコストがかかつているんだろうな

ということだと思いますので、大臣が行政刷新をやつておられるということをいえ、できるだけ

PFIが少くなることを目標にすべきなんじゃ

ないかななどいうふうに思われますか。

○蓮舫國務大臣 正直、大変難しい質問だと思つております。

効率化が最大限図られて、官が行つた方が民間が行うよりも事業コストが安いというのは、ある種の理想かもしれません、もう一つ見なければいけないのは、その行政サービスを受け取る側の国民の満足度というのをどれぐらい高めていくのであろうか。

それは、やはり利益を生み出すためにさまざま

な努力をして、だれよりもお客様のためのサービスの提供の手法にある種なれておられる民間の方

が、もし同じ価格で事業コストが行えるのであれば、公が行うよりもお客様の満足度は高いと思つておりますので、何をもつてPFIのその事業がどちらが適切かというのは一概に言えるものではなくて、一つ一つ個別に対応していくものではな

いかなどと考えています。

○浅尾委員 それでは、次の質問に移ります。

PFI対象施設が拡大されております。本改正では、賃貸住宅、船舶、航空機、人工衛星等が追加されておりますけれども、こうした分野を対象としたことについての合理性そして適合性という

のはどのように検証をされたのでしょうか。

○蓮舫國務大臣 改正法案におきましては、より幅広い分野でPFIの活用を可能にしたいと考えております。そこで、今御指摘も、例示もございましたが、現行法の対象外となつております賃貸

住宅、船舶、航空機、人工衛星等をPFIの対象に追加させていただきたいとお願いをしており

評価には関係ないという理解ですけれども、我が

国のPFI事業の実態とその評価ということと、過去五年間の件数と事業費の推移及びそれにに対する評価を教えていただきたいと思います。

○蓮舫國務大臣 お答えいたします。

PFI法が施行されてから約十一年が経過しております。この間、件数でいいますと三百七十五件、事業費でいいますと三兆三百六十九億円の事業が施行されています。委員御指摘の直近五年間では、百五十七件、額にしまして一兆七千八百七十億円の事業が施行されておりまして、PFIは、公共施設に関する事業を行う場合の一つの手法として定着してきていると思つております。

ただ、他方、従来のPFI事業はサービス購入型が大半を占めておりまして、独立採算型につい

てのPFIの活用は進んでいません。三百七十五件のPFI事業のうち、これまで我が国が実施した総数ですが、独立採算型はわずか十六件、四%

にとどまっています。これは、行政主導でPFIが実施をされていて、民間のアイデアが活用されてきていないこと、あるいはPFIの対象となつてない施設があることなどがその理由ではないかと指摘をされています。

今回、こうした課題を受けまして、コンセッション方式であるとか、あるいは民間からの提案というような新しい観点の法改正をお願いするに至つたところでございます。

PFI対象施設が拡大されております。本改正では、賃貸住宅、船舶、航空機、人工衛星等が追加されておりますけれども、こうした分野を対象としたことについての合理性そして適合性とい

うのはどのように検証をされたのでしょうか。

○蓮舫國務大臣 御懸念、よくわかります。どう

しても、公というのは利益を求める、他方、民

といふのは利益を求めるわけですから。これがPFIという一つの手法を通じてうまくマッチングをする、それがひいては成功例につながっていく

んだと考えています。

これまでのPFI方式ですと、民間のアイデア

を多様に活用していくと言ひながら、先ほど平井

委員からの御指摘もありましたけれども、どうし

ても官主導といいますか行政主導で運用が行われていたがために、なかなか広がらなかつた、広ま

りを見せなかつたと思つてします。

そこで、今回の中には、民間からある種の提案、さまざまな提案をぜひ出してくださ

いということをお願いしています。提案を受けたければいけない、検討したものを見たときに民

ます。

具体的な事業としましては、人工衛星について

は、例えば、防衛省におきまして、PFIを活用した通信衛星の製造、運用が検討されていると聞

いています。また、航空機や船舶につきましては、例えば地方自治体が所有をします防災ヘリ、

こうしたところでPFIの活用が想定をされています。また、現行制度の対象であります地方公共団体が建設をしている低所得者向けの賃貸住宅に

加えまして、今回の法改正では、高齢者向けの優良な賃貸住宅、あるいは老朽化がだんだん進んでおります。また、ニーズに応じて、航空機や船舶に

は、例えば地方自治体が所有をします防災ヘリ、

こうしたとところでPFIの活用が想定をされています。また、航行制度の対象であります地方公共

団体が建設をしている低所得者向けの賃貸住宅に

加えまして、今回の法改正では、高齢者向けの優良な賃貸住宅、あるいは老朽化がだんだん進んで

ます。また、現行制度の対象であります地方公共団体が建設をしている低所得者向けの賃貸住宅に

加えまして、今回の法改正では、高齢者向けの優良な賃貸住宅、あるいは老朽化がだんだん進んで

ます。また、現行制度の対象であります地方公共

団体が建設をしている低所得者向けの賃貸住宅に

加えまして、今回の法改正では、高齢者向けの優良な賃貸住宅、あるいは老朽化がだんだん進んで

ます。また、現行制度の対象であります地方公共

団体が建設をしている低所得者向けの賃貸住宅に

加えまして、今回の法改正では、高齢者向けの優良な賃貸住宅、あるいは老朽化がだんだん進んで

ます。また、現行制度の対象であります地方公共

団体が建設をしている低所得者向けの賃貸住宅に

加えまして、今回の法改正では、高齢者向けの優良な賃貸住宅、あるいは老朽化がだんだん進んで

返しなければいけない。そのことによって、民間が求めている利益の追求並びに官が求めている公共の行政サービスの担保という部分が、そこでうまくマッチングをされるのではないかと考えています。

○浅尾委員 今の点で、具体例を今御答弁を聞きながらちょっとと考えてみたんですけれども、例えばある市の市長さんが、財政的な制約はあります、しかいろいろな選挙公約をやっていると。では、PFIをいっぱいやって公約を充実させた結果、将来への負担が残るということは考えられるのかなというふうに思いますが、チェックするの最終的にはもちろん有権者ということになりますが、有権者以外にそれを未然にチェックする

としたら、どういうふうにチェックをしたらいいと思われますか。

○蓮舫国務大臣 チェックをするのは有権者でもあり、やはり地方公共団体を監視する議会であると私は考えております。

PFIは、まさに、破綻を求めるものではなくて、限られた財源の中で、より効率的、効果的、そして市民の皆様方に御満足をいただける行政サービスを提供するために適した施策だと思っております。市長の方の思いでさまざまなPFIを実施したとしても、その施設を保有している公共団体を監視する議会がしっかりと動いていたら、あるいは事務方ににおいても、この手法をすることによって自分たちの施設が適切に使われないと判断した場合には一度契約をした場合でもその契約というのは打ち切ることができるようになつて担保できると考えております。

○浅尾委員 もう一点、民間事業者が提案をした場合に、その提案内容が他の人に漏れないようにするということについてはどういう手立てがあるんでしようか。

○蓮舫国務大臣 御指摘、まさしく私も懸念をしているところでございます。

民間事業者がそれぞれの独自の努力でためたさ

まざまなアイデアを今回公共部分に提案して、そしてその後、実際にどなたが受けるかというのは、それはまだ自分のところで受けられるかどうかもわからぬわけではございませんが、行政としてもこの提案を検討して体制を整える。その際に、民間事業者の技術、ノウハウに関する事項が漏えいされると事業者の利益が明らかに損なわれますので、どうやつたらこの提案制度そのものの信頼性を担保しながらそうした情報が漏れないような形が行えるのは、法案をお認めいただいたらガイドラインを策定することとなつておりますので、そこで周知徹底を図っていきたいと思つております。

○浅尾委員 時間の関係で最後の質問になりますけれども、このPFI事業の今後の課題ということを少し伺いたいと思います。

今のが質問の一個前の質疑の中でもさせていただきましたが、恐らく後年度にわたつての行政側の負債になるわけですね。それを要するに各行政がしつかりとバランスシートに載つけておけば、借金ではない形の負債として計上されるということがだと思いまますので、ガイドラインをつくられる点も含めて御答弁いただけ、質問を終わりたいと思います。

○荒井委員長 計論の申し出がありますので、これを許します。塩川鉄也君。

○塩川委員 私は、日本共産党を代表して、PFI法の一部を改正する法律案に對して反対の討論を行います。

反対する第一の理由は、欠陥、問題点が明らかになってきたPFI事業を、対象範囲の拡大や推進体制の一層の整備によってさらに推進を図るものとなつてゐるからです。

一九九九年の法制化以降、三百を超すPFI事業が行われてきましたが、それらの事業が、そもそも地方自治体などの公共団体が直接行うよりPFI事業で行なうことが適切だったかどうか、検証が求められています。きょうの質疑でも明らかにしたように、大半のPFI事業で、PFI事業の適否を決めるバリュー・フォー・マネーの算定が不適切に行なわれてきたからです。これは、同時に、國も含めてPFI事業を行つた大半の公共団体にPFIの適否を適切に判断する力量さえなかつたことを示しています。

そして、病院PFIでは、高知医療センター、近江八幡市立総合医療センターと次々に破綻しました。近江八幡市立総合医療センターの院長は、PFIには構造的欠陥とも言える問題が内包されている可能性が見えてきましたと指摘をしていましたと考えております。

その上で、これまでにPFI事業を実施したこのある地方自治体は、全国の自治体の中を見ますと約九%程度にとどまつてゐるんですね。これ

いはもつと積極的に対応していくだけるよう私どもからお願ひをするかというのが課題になるとおもっておりますので、その部分も含めて適切な対応をさせていただければと考えております。

○荒井委員長 終わります。

○荒井委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

○荒井委員長 これより討論に入ります。

○荒井委員長 これより討論を許します。

○荒井委員長 これにて討論は終局いたしました。

以上、討論を終わります。

○荒井委員長 これより採決に入ります。

○荒井委員長 これにて討論は終局いたしました。

○荒井委員長 これより可決すべきものと決しました。

〔賛成者起立〕

○荒井委員長 起立多数。よつて、本案は原案の本案に賛成の諸君の起立を求めます。

○荒井委員長 この際、ただいま議決いたしました本案に対し、大島敦君外二名から、民主党・無所属クラブ、自由民主党・無所属の会及び公明党的共同提案による附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。

提出者から趣旨の説明を聴取いたします。平井たくや君。

○平井委員 ただいま議題となりました附帯決議案につきまして、提出者を代表いたしまして、その趣旨を御説明いたします。

その趣旨は案文に尽きておりますので、案文を朗読いたします。

民営資金等の活用による公共施設等の整備等の促進に関する法律の一部を改正する法律案に対する附帯決議(案)

政府は、本法の施行に当たつては、次の諸点に留意し、その運用等について遺憾なきを期す

べきである。

一 我が国の厳しい財政的制約や東日本大震災の甚大な被害が存在する中、必要な社会資本整備を効率的に実現するため、民間の資金、経営能力及び技術的能力を活用した公共施設等の整備等(以下「PFI事業」という。)を十分活用すること。

二 地方公共団体等におけるPFI事業の活用をより一層推進するため、政府は、実務上のノウハウが地方公共団体等の職員に十分理解されるよう、必要な支援策を講じること。

三 公共施設等の対象に、賃貸住宅並びに船舶、航空機等の輸送施設及び人工衛星を追加することに伴い、PFI事業の一層の活用が図られるよう努めること。

四 民間事業者による提案制度の運用に当たっては、民間事業者が経営上のノウハウの漏出をおそれ、萎縮することのないようにするための対策を検討すること。

五 公共施設等運営事業の活用に当たっては、事業の需要予測等を厳格に行い、事業の収益性を確保するよう、公共施設等の管理者等が事業の適正を期すこと。また、制度の運用状況を検証し、不適切な運用が生じている場合には、改善のための必要な措置を講ずること。

六 公共施設等運営権を最大限活用するため、金融機関からの円滑な融資、民間事業者による提案等民間の創意工夫の活用、必要に応じた国や地方公共団体からの円滑な職員派遣等につき適切な措置を講ずること。また、国や地方公共団体が保有する社会資本の実態等の把握につき必要な措置の検討を行うこと。

七 民間資金等活用事業推進会議については、民間資金等活用事業推進委員会が設置されることを踏まえ、行政の簡素化の観点から、その設置の意義について検討して年内に結論を得ること。

八 民間事業者への公務員の派遣等に当たって

は、民間事業者の必要性を十分踏まえて実施するものとし、公務員の新たな天下りの手段との疑念をもたれないよう、その運用に万全を期すこと。

以上でございます。
○荒井委員長 これにて趣旨の説明は終わりました。

○荒井委員長 何とぞ委員各位の御賛同をお願いします。

採決いたします。
〔賛成者起立〕

○荒井委員長 起立多数。よつて、本案に対し附帯決議を付することに決しました。

○蓮舫国務大臣 この際、本附帯決議に対し、政府から発言を求められておりますので、これを許します。蓮舫国務大臣。

○蓮舫国務大臣 ただいま御決議のありました事項につきましては、その御趣旨を十分に尊重してまいりたいと存じます。

○荒井委員長 お詫びいたしました。
ただいま議決いたしました本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○荒井委員長 御異議なしと認めます。よつて、
そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○荒井委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時四十二分散会

平成二十三年五月二十日印刷

平成二十三年五月三十一日発行

衆議院事務局

印刷者
国立印刷局

F